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Тонкая реорганизация
Кабмин поручил избавиться от ФГУПов до конца 2021 года

Дмитрий Гринкевич

В месте с административной реформой 
в России готовится масштабная ре-

организация государственного «бизне-
са» — федеральных унитарных предпри-
ятий (ФГУП) и организаций, действующих 
в рыночной форме. Первые необходимо 
либо ликвидировать, либо трансформи-
ровать в акционерные общества до кон-
ца следующего года, следует из поруче-
ния вице-премьера Дмитрия Григоренко 
Минфину, Росимуществу и другим про-
фильным ведомствам. А госорганизации, 
при условии что ими напрямую владеет 
РФ, нужно передать в вертикально-ин-
тегрированные структуры, госкорпора-
ции или в собственность регионов. Что-
бы реформа сработала, её нужно будет 
довести до логического конца и продать 
госорганизации в частные руки, полага-
ют эксперты.

�� РЕСТРУКТУРИЗАЦИЯ АКТИВОВ

Вице-премьер Дмитрий Григоренко 
поставил перед Минфином, Росиму-
ществом, ФНС, ФАС и Минпромторгом 
задачу акционировать или ликвиди-
ровать действующие ФГУПы до конца 
2021 года, следует из текста его пору-
чения этим ведомствам (есть у «Извес-
тий»). В конце 2019-го, при предыду-
щем составе правительства, Госдума 
приняла аналогичный закон, но с бо-
лее растянутыми сроками. Предпола-
галось избавиться от государствен-
ных унитарных предприятий, при 
условии что их ликвидация или транс-
формация в АО не создаст угроз без-
опасности и экономике, до 2025 года. 
По данным ФНС, в реестре юридиче-
ских лиц на 1 ноября числилось око-
ло 700 ФГУПов.

Кроме ускорения реформы этих 
предприятий замглавы правитель-
ства поручил пересмотреть структу-
ру собственности госком-
паний. 

Никола, ни двора
Почему Армения зашла в политический тупик

Алексей Забродин, Ереван

П олитическая ситуация в Армении 
к началу второй недели митингов 

против премьера Никола Пашиняна за-
шла в тупик. Оппозиция не может заста-
вить главу кабмина покинуть пост, а сам 
председатель правительства уходить 
не собирается. По мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, предсказать 
исход противостояния сложно, одна-
ко у Пашиняна есть шансы удержаться 
у власти — в Армении сейчас нет поли-
тической силы, которая не ассоцииро-
валась бы с прежним дореволюцион-
ным режимом и могла бы предложить 
себя в качестве альтернативы. Между 
тем президент страны Армен Саркисян 
заявил о необходимости отставки пра-
вительства и призвал кабмин и депута-
тов готовиться к досрочным выборам. 

На площади Свободы перед Наци-
ональным академическим театром 
оперы и балета — в народе просто Опе-
ра — днём ничего не напоминает о про-
тестах. Дети просят родителей позво-
лить им прокатиться на игрушечных 
автомобилях, которых здесь в достат-
ке, парочки наслаждаются последни-
ми лучами ереванской осени, старики 
дымят на лавках. В палатке за углом — 
с «самыми вкусными пирожками 
на Кавказе», как утверждают мест-

ные, — как всегда много полиции. В пи-
рожковой сформировался своеобраз-
ный штаб — можно перекусить, а если 
будет приказ, то до площади два шага. 
В эти дни у стражей правопорядка при-
лично работы. После событий в ночь 
на 10 ноября, когда разъярённая тол-
па громила несколько правительствен-
ных зданий, за активистами приходит-
ся присматривать особо бдительно.

После Дня памяти и скорби, кото-
рый прошёл в стране в минувшую суб-
боту, в понедельник на площади Свобо-
ды ещё оставались свечи и лампадки. 
Часть из них выложены в форме кре-
ста. Два ребёнка — мальчик и девоч-
ка — внезапно начинают прыгать че-
рез крест, будто в классики. Завидев 
фотоаппарат, мамы тут же принима-
ются ругать детей. Но эти двое не по-
нимают, почему им нельзя здесь весе-
литься, они не знают ничего про войну 
и скорбь, про предателей и героев, про 
беженцев и разрушенные дома. Они 
очередное невинное поколение, ещё 
не искалеченное геополитической тра-
гедией конца XX века.

На площади Республики, на кото-
рую пришёлся первый удар протеста, 
уже спокойно. В дверях здания прави-
тельства снова вставили стёкла. По-
лиция уже не так подозрительно вгля-
дывается в лица останавливающихся 
посмотреть на здание кабмина. С пло-
щади убрали большой армянский флаг 
с надписью «Победим» — о войне здесь 
больше ничего не напоми-
нает. 

Нелётная полоса
Сотрудники «дочки» Шереметьево пожаловались  
на зачистку кадров

Герман Костринский

Дочерняя компания аэропорта 
Шереметьево — «Шереметьево 

Хэндлинг» — проводит массовые со-
кращения персонала под видом до-
бровольного увольнения, рассказали 
«Известиям» на условиях анонимно-
сти четыре её сотрудника. По их сло-
вам, работодатель пытается оказать 
давление на штатных работников, 
чтобы вынудить их покинуть орга-
низацию. Они направили обраще-
ния в Генпрокуратуру, Московскую 
межрегиональную транспортную 

прокуратуру, Трудовую инспекцию 
Московской области, а также в адми-
нистрацию президента России (есть 
у «Известий») с просьбой проверить 
«Шереметьево Хэндлинг» на пред-
мет нарушения трудового законода-
тельства. С начала года штат компа-
нии сократился примерно на 1,7 тыс. 
человек, следует из данных, предо-
ставленных в пресс-службе Шереме-
тьево. Однако там утверждают, что 
по инициативе аэропорта увольняли 
только за нарушения трудовой дисци-
плины и авиационных пра-
вил и требований.

Разряд обстановки
В стране предложили ввести проверки проводки  
в квартирах

Мария Перевощикова

В России предложили ввести обяза-
тельные плановые проверки электро-

проводки в квартирах. С такой инициати-
вой выступили в Общественной палате 
РФ и НП «ЖКХ Контроль», соответствую-
щее письмо направили главе Минстроя 
Иреку Файзуллину (есть у «Известий»). 
Идею поддерживают в общественном 
совете при Минстрое. Сейчас управляю-
щие компании (УК) проверяют проводку 
только в подъездах — во время сезонных 
осмотров два раза в год. За состояние 
электросетей в квартирах отвечают сами 
жильцы. Реализовать инициативу слож-
но, поскольку собственники не обязаны 
впускать проверяющих, а вход без спро-
са нарушает право собственности, отме-
чают в УК. Однако неисправная провод-
ка, а также несоблюдение требований 
к ремонту электрооборудования неред-
ко становятся причиной коротких замы-
каний и пожаров.

�� РАСПРОСТРАНЁННАЯ 
ПРИЧИНА

Неисправная электропроводка или не-
соблюдение требований проведения 
работ при ремонте электрооборудо-
вания и системы электроснабжения 
зачастую приводит к пожарам. На это 
указала автор инициативы, председа-
тель комиссии Общественной палаты 
РФ по ЖКХ, строительству и дорогам, 

исполнительный директор НП «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотнева. 
Она предлагает не только ввести обя-
зательные проверки проводки в квар-
тирах, но и предусмотреть привлече-
ние к персональной ответственности 
тех, кто будет их осуществлять, гово-
рится в письме главе Минстроя.

Проблемы с электропроводкой, ко-
торые вызывают короткие замыкания, 
становятся причиной до 80–90% пожа-
ров в жилом фонде, добавил главный 
инженер компании по строительству 
и монтажу линий электропередачи 
«Олармик» Михаил Аристов.

Например, в сентябре 2020 года 
в Кирове из-за пожара, вызванного не-
исправной проводкой, по-
гибла 84-летняя женщина. 

В НОМЕРЕ 

« СРЕДНИЙ СРОК 
СЛУЖБЫ ПРО-
ВОДКИ — 30 ЛЕТ. 

ПРИ ПРОКЛАДКЕ ВНУТРИ 
СТЕН ОНА МОЖЕТ РАБО-
ТАТЬ ДОЛЬШЕ, НО ИЗ-ЗА 
НАГРУЗОК ОТ СОВРЕМЕН-
НЫХ ЭЛЕКТРОПРИБОРОВ 
МОЖЕТ ВЫЙТИ ИЗ СТРОЯ

Деловое 
продолжение
Бизнес вводит 
собственные 
ограничения  
из-за COVID-19
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Дмитрий Лару, Максим Ходыкин 

Россия отстаёт в области первичной 
профилактики наркомании. Так, се-

годня недостаточно мер, направленных 
на поддержку социальной рекламы, ос-
вещения проблемы в СМИ и проведения 
специальных уроков в школах. Об этом 
эксперты заявили по итогам заседания 
Совета безопасности, на котором был 
одобрен проект Стратегии государ-
ственной антинаркотической политики 
до 2030 года. Владимир Путин во время 
встречи обратил внимание на необходи-
мость укрепления межведомственной 
кооперации, чтобы более эффективно 
противостоять распространению запре-
щённых средств с помощью новых тех-
нологий. Кроме того, он отметил угрозу 
контрабанды из зарубежных стран. Спе-
циалисты подчёркивают: главной про-
блемой по-прежнему остаётся постав-
ка опиатов из Афганистана.

�� ПОДАВИТЬ СИЛОЙ

Распространение наркотиков по-
прежнему представляет одну из серьёз-

ных проблем для РФ, несмотря на то что 
за последние годы властям удалось до-
биться ощутимых результатов. Так, 
за десять лет число официально заре-
гистрированных наркопотребителей 
сократилось с 673 тыс. до 478 тыс., на-
помнил в начале заседания Владимир 
Путин. Это касается в том числе несо-
вершеннолетних граждан, среди них на-
блюдается снижение с 7,9 тыс. до 5,1 тыс. 
За этот же период на 17% уменьшился 
уровень наркопреступности. Число тех, 
кто совершил незаконные действия 
в состоянии наркотического опьяне-
ния, снизилось на 30%, добавил он.

— Вместе с тем цифры статистики 
не должны успокаивать, — заявил Вла-
димир Путин. — Так, за девять месяцев 
текущего года правоохранительными 
органами выявлено более 144,5 тыс. нар-
копреступлений. Это фактически со-
поставимо с аналогичным показателем 
прошлого года (было 145 тыс.). Из неза-
конного оборота изъято почти 18 т нар-
котических и психотропных веществ.

Для распространения наркоти-
ков преступники всё чаще использу-
ют современные средства коммуника-

ции. В схемах поставок и сбыта активно 
применяются так называемые бескон-
тактные способы расчётов и новые вне-
банковские формы платежей, пояснил 
президент. На этом фоне востребована 
тесная координация соответствующих 
подразделений МВД и ФСБ с Росфинмо-
ниторингом, считает он.

Между тем МВД намерено ввести но-
вый состав преступления: склонение 
к потреблению либо пропаганда нар-
котиков через интернет, сообщил глава 
ведомства Владимир Колокольцев. Кро-
ме того, новая стратегия подразумевает 
повышение эффективности совместной 
работы спецслужб и правоохранитель-
ных органов, территориальных анти-
наркотических комиссий, специальных 
медицинских учреждений и организа-
ций, рассказал секретарь Совбеза Ни-
колай Патрушев.

Не менее важно работать над укре-
плением пограничного и таможенного 
контроля, чтобы эффективно бороть-
ся с контрабандой наркотиков из за-
рубежных стран. Хотя стоит отметить, 
что пандемия и закрытие границ зна-
чительно осложнили деятельность 

участников организованной трансна-
циональной преступности. Так, в пер-
вом полугодии контрабанда нарко-
тиков в РФ сократилась более чем 
на треть, сообщил Владимир Путин. 
Однако по мере восстановления меж-
государственного общения попытки 
вновь нарастить поставки запрещён-
ных препаратов из других стран возоб-
новятся, уверен он. Главной проблемой 
для России остаётся контрабанда опиа-
тов из Афганистана, подчеркнул поли-
толог Никита Мендкович.

— В рамках ОДКБ и СНГ Москва пыта-
ется добиться сокращения контрабан-
ды афганских опиатов на территорию 
Центральной Азии. В частности, еже-
годно проводятся масштабные опера-
ции по борьбе с наркотрафиком. За по-
следние пять-шесть лет достигнуты 
конкретные успехи в этом направлении, 
в том числе благодаря 201-й российской 
военной базе в Таджикистане. Есть сви-
детельства перехода некоторых группи-
ровок, работавших на таджикском по-
граничье, в другие регионы, к примеру 
на границу Ирана со странами Южного 
Кавказа, — пояснил эксперт.

Коечная недостаточность
Помогут ли новые меры разгрузить стационары

Вероника Кулакова

В России побит очередной рекорд су-
точной заболеваемости коронави-

русом — утром 16 ноября зафиксирова-
но 22 778 новых случаев. По заявлению 
главы Роспотребнадзора Анны Поповой, 
рост числа заболевших наблюдается 
в 25 регионах. Спасти ситуацию с нехват-
кой мест в больницах поможет введе-
ние этапности лечения — долечиваться 
пациенты смогут, например, в санато-
риях или реабилитационных центрах. 
Это предложение министра здравоох-
ранения Михаила Мурашко поддержа-
ли эпидемиологи, вспомнив советский 
опыт. Кроме того, правительство поручи-
ло регионам вводить ограничительные 
меры самостоятельно, а Роспотребнад-
зор обязал лаборатории предоставлять 
результаты тестов на коронавирус через 
48 часов. Опрошенные «Известиями» экс-
перты считают: эти меры помогут избе-
жать жёсткого карантина в стране, раз-
грузить койки и лаборатории.

�� НОВЫЕ АНТИРЕКОРДЫ

Наибольший прирост заболевших вновь 
зафиксирован в Москве — 6360 человек 
за сутки. В столице решено закрыть 
для посещений Мавзолей и некрополь 
у Кремлёвской стены, сообщают ин-
формагентства со ссылкой на отдел 
по связям с прессой и общественно-
стью ФСО РФ. Санкт-Петербург 16 но-
ября обновил антирекорд по заболева-
емости — там впервые выявили более 
2000 инфицированных. Немногим луч-
ше обстановка в большинстве других 
субъектов Федерации. По данным гла-
вы Роспотребнадзора, сегодня в 25 ре-
гионах заболеваемость по-прежнему 
растёт, в 55 — цифры стабилизирова-
лись и лишь в пяти наблюдается сни-
жение роста числа заболевших.

При этом в ходе заседания прези-
диума координационного совета при 
правительстве по борьбе с распростра-
нением коронавирусной инфекции 
16 ноября Анна Попова отметила: раз-
ница в эпидемической ситуации меж-
ду субъектами очень большая.

— Диапазон суточных цифр заболева-
емости на 100 тыс. населения составляет 
от 1,8 в Республике Татарстан практиче-
ски до 62 в Республике Карелия, — сооб-
щила глава Роспотребнадзора.

Наиболее высокие значения этого 
показателя зафиксированы помимо Ка-
релии в Республике Алтай, Ямало-Не-
нецком автономном округе, Мурман-
ской области и ряде других субъектов, 
отметила она.

�� КАК ПРИ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЯХ

Премьер-министр РФ Михаил Мишу-
стин заявил, что необходимо действо-
вать проактивно и правительство де-
лает всё, чтобы у субъектов была такая 
возможность. Но далеко не все регио-
ны своевременно вводят ограничитель-
ные меры.

— К сожалению, решения во многих 
регионах по-прежнему принимаются 
слишком медленно. А это недопустимо 
сегодня. Прошу глав субъектов Россий-
ской Федерации учесть эти рекоменда-
ции в своей работе, — заявил премьер.

Министр здравоохранения Михаил 
Мурашко отметил: в настоящее время 
в среднем по стране занято уже 84% 
коек. А в 53 субъектах занятость коеч-
ного фонда находится на уровне, близ-
ком к 90%.

— Поэтому фактически сегодня в ре-
гионах нами рекомендованы и прово-
дятся мероприятия по использованию 
этапности, как это делается в период 
оказания медицинской помощи при 
боевых действиях. Этапность означа-
ет, что есть койки первичного приёма 
и койки долечивания, — отметил глава 
Минздрава.

Заместитель директора по научной 
работе ЦНИИ эпидемиологии Роспот-
ребнадзора, член-корреспондент РАН 
Александр Горелов согласен, что подоб-
ное решение поможет разгрузить кой-
ки в регионах.

— Этапность была хорошо отработа-
на ещё в коммунистические времена. 
Сначала проводили лечение в стацио-
наре, а потом использовали санато-
рии, лесные школы. Санаторную сеть 

не нужно строить заново. Сейчас вы-
писка из стационара на реабилитацию 
и дальнейшее долечивание может осу-
ществляться по самочувствию пациен-
та даже при положительных результа-
тах теста. Отрицательный результат 
можно получить уже амбулаторно или 
в реабилитационном центре, — сказал 
эксперт.

Кроме того, 16 ноября вышли реко-
мендации Роспотребнадзора о том, что 
пациента можно выписывать из ста-
ционара, если он получил один отри-
цательный тест на ковид, рассказал 
«Известиям» член комитета Совета 
Федерации по социальной политике, 
кандидат медицинских наук Сергей 
Леонов.

— Ранее были рекомендации о необ-
ходимости получения двух отрицатель-
ных тестов, — отметил он. — То есть па-
циент занимал койку, просто ожидая 
результатов анализа, что могло затя-
нуться на неделю. В итоге люди, кото-
рым реально нужна была медицинская 
помощь, не могли её получить. Сейчас 
оборот койки увеличивается.

�� ВРЕМЯ ПОШЛО

На официальном интернет-портале пра-
вовой информации опубликовано по-
становление главного государственно-
го санитарного врача РФ, по которому 
с 16 ноября все субъекты должны про-
водить не менее 200 тестирований на ко-
ронавирусную инфекцию на 100 тыс. 
населения в сутки, а лаборатории — пре-
доставлять результаты исследований 
в течение 48 часов после поступления 
материала.

При этом гражданам, которые кон-
тактировали с заражёнными COVID-19, 
тест сдавать не надо. Тем не менее они 
всё равно должны проходить 14-днев-
ный карантин дома или в обсерваторе.

Врач-педиатр, инфекционист и вак-
цинолог, главный врач медцентра «Ли-
дер-Медицина» Евгений Тимаков счи-
тает, что это сделано для того, чтобы 
разгрузить лаборатории.

— В связи с огромным количеством 
тестов лаборатории просто физиче-
ски не справляются с нагрузкой, — по-
яснил эксперт. — Раньше тест нужно 
было сдавать всем, даже при отсут-
ствии симптомов заболевания. Сей-
час пробы будут брать только при 
проявлении клинических признаков 
инфекции.

Тем не менее он выразил сомне-
ние, что лаборатории успеют в тече-
ние 48 часов предоставить результаты 
анализов. Биоматериала очень мно-
го, и лаборатории могут технически 
не справиться.

— Даже платно лаборатории делают 
анализы в течение 3–5 дней, зашивают-
ся, — отметил специалист.

�� ВСЁ ДЕЛО В МАСКЕ

В ходе заседания Анна Попова напом-
нила: наибольшее влияние на течение 
эпидемического процесса оказывает 
контроль над соблюдением масочно-
го режима.

По её данным, среднее количество 
штрафов за нарушение масочного ре-
жима за неделю на 100 тыс. населения 
в субъектах, где отмечается продол-
жение роста заболеваемости, — около 
восьми. А в регионах, где отмечается 
стабилизация, — порядка 18. В субъек-
тах, где установлены ограничительные 
мероприятия для лиц старше 65 лет 
и больных хроническими заболевани-
ями, летальность составляет 1,2. А там, 
где таковые мероприятия не введены, 
эта цифра увеличивается до двух раз.

— Жёсткие меры и жёсткий контроль 
их обеспечения, безусловно, дают свой 
результат, — отметила глава Роспо-
требнадзора.

Передача ответственности по вве-
дению ограничительных мер регио-
нам поможет избежать всеобщего ка-
рантина, полагает Александр Горелов.

— Эпидпроцесс в России напомина-
ет лоскутное одеяло. И невозможно все 
регионы причесать под одну гребён-
ку, — заявил он.

Эксперт добавил, что и циркуляция 
вируса в субъектах абсолютно разная, 
и плотность населения, и географиче-
ское положение.
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Понять и отпустить
Ряд агентств могут упразднить в ходе реформы госаппарата

Любовь Лежнева,  
Дмитрий Гринкевич

П равительство рассматривает ва-
риант сокращения нескольких ве-

домств, в частности, Роспечати и Россвя-
зи. Об этом «Известиям» рассказал глава 
комитета Госдумы по информационной 
политике, информационным технологи-
ям и связи Александр Хинштейн. Близ-
кий к правительству источник подтвер-
дил, что помимо снижения численности 
чиновников в следующем году, действи-
тельно, могут расформировать несколь-
ко федеральных агентств. 16 ноября 
на встрече с вице-премьерами предсе-
датель правительства Михаил Мишу-
стин объявил о масштабной реформе 
госаппарата, которая подразумевает со-
кращение штатов в министерствах и ре-
гиональных подразделениях на 5–10%, 
в том числе за счёт вакантных должно-
стей. При этом в постановлении прави-
тельства прописаны чёткие нормативы 
по штатной численности тех или иных 
подразделений — в частности, в депар-
таменте федерального министерства 
должно быть не менее 40 сотрудников. 
Правда, сейчас во многих из них работ-
ников меньше, так что какие-то из депар-
таментов придётся объединить с дру-
гими или закрыть, рассказал источник 
«Известий».

�� МЁРТВЫЕ ДУШИ

Во время пандемии к работе кабми-
на и его региональных подразделений 
периодически возникали вопросы. На-
пример, врачи жаловались, что не по-
лучали обещанные надбавки, пото-
му что больницы и местные ведомства 
сами решали, как трактовать федераль-
ные распоряжения. Лишь после того 
как о проблемах доложили президен-
ту и премьеру, а в профильных ведом-
ствах субъектов прошли отставки, си-
туация начала постепенно улучшаться.

Однако эффективность органов ис-
полнительной власти ставилась под 
вопрос не только в сфере здравоох-
ранения и не только на региональном 
уровне. Накануне свои посты покинули 
несколько министров. Как писали «Из-
вестия», одной из причин ротации ста-
ла низкая продуктивность некоторых 
ведомств. Как оказалось, обновление 
кабмина стало прелюдией для реорга-
низации всего госаппарата, о которой 
на оперативном совещании 16 ноября 
объявил Михаил Мишустин. Вопрос 
оптимизации прорабатывался Мин-
фином ещё с 2018 года, однако перено-
сился по различным причинам.

— Откладывать реформу больше 
нельзя. Важно быстро и качественно 
настроить систему государственного 
управления, как и поручал президент, — 
сказал Михаил Мишустин.

Сейчас необходим не огромный, 
а рационально сформированный штат 
компетентных специалистов, подчерк-
нул председатель правительства. При 
этом сфера ответственности каждого 
органа исполнительной власти долж-
на быть чётко определена.

На данный момент почти 20% долж-
ностей в министерствах и ведомствах 
остаются вакантными, добавил гла-
ва кабмина. Для проведения реформы 
появится специальная рабочая группа, 
которая проследит за тем, чтобы чис-
ленность госорганов — как федераль-
ных, так и региональных — соответ-
ствовала рекомендациям.

Сокращение штатов в министер-
ствах и местных подразделениях со-
ставит от 5 до 10%, в том числе за счёт 
вакантных должностей. Освободивши-
еся средства при этом останутся в фон-
дах оплаты труда, так что зарплаты чи-
новников могут вырасти.

Премьер подчеркнул, что процесс 
оптимизации нельзя затягивать. Всё 
должно быть закончено за три меся-
ца — с января по март.

Постановление регламентирует ми-
нимальную численность сотрудни-
ков департаментов в министерствах — 
40 человек. Однако почти в половине 
работает меньшее число людей.

— Это означает, что чуть ли не 50% 
департаментов фактически придётся 
«убить» — объединить с другими или 
попросту снести, — сказал «Извести-
ям» близкий к правительству источник.

Как пояснил «Известиям» руково-
дитель направления «Цифровое разви-
тие» Центра стратегических разрабо-
ток Александр Малахов, оптимизация 
будет проводиться за счёт незащищён-
ных групп работников, а именно низо-
вых исполнителей.

«Известия» направили запросы в ап-
парат правительства и министерства.

�� ПОЛИТИЧЕСКИЙ ТУРИЗМ

Почти все фракции Госдумы сошлись 
во мнении, что объявленная реформа 
назрела давно. «Единая Россия» под-
держивает изменения, которые опти-
мизируют работу системы или эко-
номят бюджет, заявил «Известиям» 
заместитель секретаря генсовета пар-
тии, председатель комитета Госдумы 
по информполитике Александр Хин-
штейн.

— Мы тесно сотрудничаем с прави-
тельством и доверяем Михаилу Мишу-
стину. При этом кабмин может ещё пе-
ресмотреть подходы к существованию 
ряда структур при исполнительных ор-
ганах, — отметил он.

В нулевые уже была попытка прове-
сти административную реформу — соз-
дать три уровня федеральной власти 
(министерства, службы и агентства). 
Однако сегодня, по мнению Александ-
ра Хинштейна, уже всем очевидно, что 
достигнуть цели унификации не уда-
лось. Например, в ряде ведомств нет 
агентств, а в некоторых они дублиру-
ют функции министерств. Оставлять 
ведомства совсем без агентства не пла-
нируется, подчеркнул депутат, ведь 
некоторые доказали свою эффектив-
ность — например, Ростуризм. Но не-
которые планируется убрать.

— Насколько мне известно, обсужда-
ется вопрос оптимизации структуры 
Минцифры. Я думаю, что это дело бли-
жайшего будущего. Помимо самого ми-
нистерства есть два агентства и одна 
служба. К службе (Роскомнадзору) во-
просов нет и быть не может. А вот что 
касается Роспечати и Россвязи — их бу-

дущее в правительстве обсуждается. 
Я не за или против их сокращения, про-
сто констатирую факт, что это рассма-
тривается, — заявил он.

Несколько федеральных агентств 
в следующем году, действительно, мо-
жет исчезнуть, подтвердил «Извести-
ям» источник, близкий к кабмину.

Как сообщил «Известиям» зампред 
фракции ЛДПР Ярослав Нилов, в пар-
тии поддерживают решение Михаила 
Мишустина провести реформу именно 
сейчас, ведь в период пандемии мини-
стерства должны работать оператив-
но и при этом не тратить много денег. 
Однако одними сокращениями, по его 
мнению, этих задач не решить — парал-
лельно требуется усилить контроль 
над расходами, особенно в региональ-
ных подразделениях.

Баснословные средства уходят 
на рабочие поездки местных чинов-
ников, при этом их целесообразность 
очень сомнительна, зачастую работни-
ки таким образом устраивают отпуск 
за счёт госбюджета, считает Ярослав 
Нилов. Кроме того, «чёрная дыра» рас-
ходов на уровне субъектов — поздра-
вительные открытки и сувениры, кото-
рые направляются по любому поводу, 
но чаще всего даже не открываются.

— Необходимо навести порядок 
с командировками. На федеральном 
уровне каждая поездка имеет обосно-
вание, но в регионах часто устраива-
ется «политический туризм». Также 
следует серьёзнее следить за тратами 
на протокольные мероприятия и по-
дарки, — уверен политик.

Главное, чтобы административ-
ная реформа не ограничилась ликви-
дацией мёртвых душ, то есть вакант-
ных должностей, заявил «Известиям» 
лидер «Справедливой России» Сергей 
Миронов.

— Что касается оптимизации работы 
чиновников любого уровня, то самый 
лучший механизм — это привязка зар-
платы к средней по региону. И мы давно 
выступаем с этой инициативой, — от-
метил политик.

По словам «эсера» Олега Шеина, гос-
аппарат сейчас больше, чем в Совет-
ском Союзе, и работает сам на себя. 
«Там, где пять чиновников должны 
справиться, у нас десять заваливают 
всё. Потому что уделяют больше вни-
мания деловой переписке, а не самой 
работе», — добавил он.

Между тем в КПРФ не стали спешить 
с выводами. Как сообщил «Извести-
ям» депутат от партии, глава комите-
та Госдумы по региональной политике 
и проблемам Севера и Дальнего Вос-
тока Николай Харитонов, для оценки 
предложенной реформы фракции не-
обходимо детально обсудить все её ню-
ансы и понять, как конкретно её плани-
руется реализовывать.

 

Наркоурон
В стране усилят борьбу с запрещёнными веществами
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По его словам, помимо кооперации 
на уровне международных организаций 
РФ важно усилить двустороннее сотруд-
ничество со странами региона, включая 
Узбекистан и Туркмению. При этом Ни-
кита Мендкович напомнил: серьёзную 
угрозу представляет сращивание тер-
рористических организаций с преступ-
ными группировками, которые занима-
ются наркоторговлей.

— Есть риски развития ситуации 
по модели латиноамериканских нарко-
картелей, которые благодаря сверхпри-
были фактически создают собственные 
армии с тяжёлой техникой и новейшим 
вооружением, — подытожил он.

�� УКРЕПИТЬ ПРОФИЛАКТИКУ

В борьбе с наркотиками требуются 
не только силовые методы. В частно-
сти, важно совершенствовать систему 
оказания медицинской помощи нарко-
зависимым и внедрять передовые ме-
тодики, позволяющие выявлять недуг 
на ранних стадиях, заявил Владимир Пу-
тин. Президент также призвал усилить 
контроль над деятельностью частных 

реабилитационных организаций в ре-
гионах, где неоднократно происходили 
вопиющие нарушения конституцион-
ных прав граждан.

Расширение антинаркотической ин-
формационной политики в СМИ, в попу-
лярных у молодёжи социальных сетях 
и в образовательных учреждениях — ещё 
одна цель. В частности, нужно разобла-
чать ложь о безопасном и цивилизован-
ном потреблении так называемых лёгких 
наркотиков, уверен президент. Однако 
именно в области первичной профилак-
тики Россия сильно отстаёт, отметил в бе-
седе с «Известиями» председатель все-
российского общественного движения 
«СТОПНАРКОТИК» Сергей Полозов. По его 
словам, при наличии комплексной госу-
дарственной системы, которой сейчас 
нет, можно было бы предотвратить упо-
требление наркотиков среди молодёжи.

— В МВД этим заниматься не могут, по-
тому что там явно не педагоги и не учи-
теля. Министерство образования, ко-
торое реформировалось, тоже на себя 
эти функции не взяло. Минздрав зани-
мается уже критическими ситуациями, 
но не предотвращением, — заявил он. — 
Нужны государственные инструменты 
для создания роликов и социальной ре-
кламы. В школах работа тоже не очень 
эффективна, потому что педагоги не зна-
ют хорошо эту узкую тематику. Часто 
даже лучшими побуждениями эта ра-
бота превращается не в профилактику, 
а в пропаганду. Нужно увеличить и чис-
ло волонтёров. Очень важно, чтобы госу-
дарство дало нам возможность пройти 
обучение, чтобы мы могли более эффек-
тивно проводить профилактику с точки 
зрения психологии и педагогики.

По словам Сергея Полозова, очевид-
ны были бы экономические плюсы, по-
скольку государству не пришлось бы 
тратить большие средства на реабилита-
цию наркозависимых. С необходимостью 
усиления работы по снижению спроса 
на наркотические препараты согласен 
зампред комитета Госдумы по охране 
здоровья Николай Говорин. По его мне-
нию, сегодня недостаточно мер, направ-
ленных на поддержку социальной рекла-
мы, а также освещения проблемы в СМИ. 
А это важно для того, чтобы в России 
можно было сформировать иммунитет 
к наркотикам и отгородить от них моло-
дое поколение, полагает парламентарий.

Никола, ни двора
A Исчезли манифестанты 

и у парламента. 16 ноября 
там на вопросы депутатов пытался 
отвечать Пашинян. Видимо, поэтому 
по периметру расставили стражей по-
рядка.

Премьер ещё вечером в воскресенье 
в своём Facebook наделал шуму, напи-
сав, что ждёт в Ереване бойцов с фрон-
та, чтобы окончательно решить вопро-
сы «скулящих у стены», имея в виду 
оппозицию. Политик, правда, потом 
объяснил, что подразумевал совсем 
не то, что все подумали, но в городе 
некоторые уже качали головами, при-
говаривая: «Только войны ещё здесь 
не хватало».

В парламенте Никол Пашинян 
пытался отвечать честно и эмоцио-
нально. Он обещал поставить вопрос 
о статусе Карабаха на предстоящих 
политико-дипломатических перего-
ворах, взял на себя основную ответ-
ственность за случившееся и даже, ка-
жется, умудрился поссориться с МИД 
страны. Возможно, никакого конфлик-
та между главой правительства и ве-
домством и нет, но заявление премьера 
о том, что все варианты урегулирова-
ния карабахского вопроса подразуме-
вали сдачу города Шуши, тут же было 
опровергнуто министерством. А бук-
вально через несколько минут в от-
ставку подал глава МИДа Зограб Мна-
цаканян. По информации «Известий» 
от источников, близких к правитель-
ству, в ближайшее время портфелей 
могут лишиться ещё несколько чело-
век из ключевых ведомств.

— Что этот Пашинян вообще несёт?! — 
возмущался армянин почтенного воз-
раста на вечернем митинге у Оперы. — 
Куда он Шуши собрался отдавать? 
Зачем его сдавать, если там армяне?

— Нет, в Шуши уже флаг азербайд-
жанский повесили, — попытался объ-
яснить деду один из активистов.

— Ты мне ещё поговори! Я в Шуши 
был, армяне там, Пашинян врёт, не мо-
жет там турка быть!

Митинги 17 партий оппозиции по-
степенно стали превращаться в ру-
тину. Меньше их не становится, боль-
ше — тоже. При этом какой-то единой 

мысли, как вывести страну из кризи-
са или иначе решить вопрос Карабаха, 
на них нет. Единственное, что всех объе-
диняет, — это ненависть к Николу Паши-
няну, он «единственный из всех лидеров 
Армении сдал Арцах (самоназвание На-
горного Карабаха. — «Известия»)». Любо-
пытно, что многие из участников демон-
страций против возвращения к власти 
прежнего режима, представители ко-
торого в значительной степени и орга-
низуют эти протесты. Но и Никола Па-
шиняна у руля страны видеть не хотят.

�� НЕТ СИЛ

Каким будет исход сложившейся ситуа-
ции, никто предсказать не берётся. Оп-
позиция уверена, что отправит Никола 
Пашиняна в отставку, премьер счита-
ет, что никуда не уйдёт. Учитывая, что 
подавляющее большинство из 17 «ми-
тингующих» партий не присутствует 
даже в парламенте, для отставки главы 
кабмина им надо заручиться поддерж-
кой провластной фракции «Мой шаг». 
Между тем руководство страны не си-
дит сложа руки и заводит дела на ряд 
оппозиционных лидеров. Однако если 
следствие охотно находит, за что заце-
питься, судьи причин для задержаний 
не видят. И политическая борьба в Ар-

мении медленно, но верно превращает-
ся в «день сурка», поддерживая в обще-
стве напряжение и нарастающую после 
окончания войны фрустрацию.

По мнению армянского политолога 
Эдгара Хачатряна, масштаб протеста 
не растёт по ряду причин. Во-первых, 
Армения сейчас в глубокой апатии — 
многие скорбят о мужьях и сыновьях.

— Люди всё ещё не понимают, что слу-
чилось. Многие не в силах выходить 
на улицы из-за скорби. Во-вторых, уже 
наступает зима, в Ереване холодно, мно-
го людей болеет, в том числе коронави-
русом. Это всё имеет значение. Но по-
литический кризис очень серьёзный, 
и пока тенденция — к ухудшению, — по-
яснил политолог «Известиям».

Патовости ситуации добавляет тот 
факт, что многие не хотят видеть ста-
рых властей во главе страны, отметил 
эксперт. Другое дело, что есть и те, кто 
готов дать шанс дореволюционным эли-
там, если те пообещают вернуть хотя бы 
часть Нагорного Карабаха и решить во-
прос с политическим статусом террито-
рии, сказал Эдгар Хачатрян.

— Есть и сторонники Пашиняна. В ос-
новном люди, работающие в госструк-
турах. Думаю, власть будет держаться, 
пока силовики на её стороне, — поды-
тожил эксперт.

Парадокс ситуации в том, что, хотя 
политика Никола Пашиняна и была од-
ной из ключевых причин такого исхо-
да конфликта, он, скорее всего, сможет 
остаться у власти, поскольку альтерна-
тивной силы, которую бы поддержали 
армяне, сейчас нет, считает директор 
Института миротворческих инициатив 
и конфликтологии Денис Денисов.

— Как глава государства, он проде-
монстрировал свою низкую квали-
фикацию. Но, думаю, митинги против 
Пашиняна ещё какое-то время будут 
продолжаться, а потом сойдут на нет. 
В Армении не существует сейчас силы, 
которая реально могла бы мобилизо-
вать более значительное число людей. 
Ни структуры, ни лидеров, ни заинтере-
сованных крупных бизнесменов, — за-
явил эксперт «Известиям».

Поздно вечером 16 ноября президент 
Армении выступил с посланием, в ко-
тором призвал правительство и пар-
ламент готовиться к досрочным вы-
борам. По словам Армена Саркисяна, 
за последние дни он провёл несколько 
встреч с парламентскими и внепарла-
ментскими силами, а также обществен-
ными группами. Абсолютное большин-
ство сходятся в одном — необходимы 
отставка правительства и досрочные 
выборы.

Между тем в Нагорном Карабахе 
по всей линии соприкосновения со-
блюдается режим прекращения огня, 
заявил 16 ноября официальный пред-
ставитель Минобороны РФ Игорь Ко-
нашенков. По его словам, российские 
миротворцы ведут круглосуточный мо-
ниторинг обстановки. Он также под-
черкнул, что выставление наблюдатель-
ных постов в районе миротворческой 
операции завершено. Обмен телами по-
гибших между Арменией и Азербайджа-
ном продолжается.

Как уверяют в Нагорном Караба-
хе, в столицу непризнанной респуб-
лики потихоньку возвращается жизнь. 
Из Еревана продолжают отправлять ав-
тобусы с беженцами, восстанавлива-
ется электро- и теплоснабжение. Ожи-
вают улицы, на которых теперь можно 
встретить не только армянских воен-
ных, но и простых мирных жителей.

Новости

Игра во все ворота 
Как Майя Санду изменит отношения Молдавии с Россией

Екатерина Постникова, Дмитрий Лару

Новым президентом Молдавии 
стала сторонница евроинтегра

ции Майя Санду — своего конкурента, 
действующего президента Игоря До
дона она обошла на 15,5%. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
свой внешнеполитический курс Киши
нёв будет менять постепенно, не раз
рывая отношений с Россией. Майя Сан
ду подтвердила, что намерена вести 
сбалансированную политику и праг
матичный диалог со всеми странами, 
включая Россию. При этом, по мнению 
политологов, власть в Молдавии станет 
более консолидированной: если рань
ше проевропейский парламент и про
российский президент блокировали 
работу друг друга, то теперь законо
датели и глава государства будут смо
треть в одном направлении.

�� ЗАЗЕРКАЛЬНЫЕ ВЫБОРЫ

15 ноября в Молдавии прошёл вто-
рой тур президентских выборов. Как 
и на голосовании 2016 года, в финал 
вышли бывший председатель Пар-
тии социалистов, действующий пре-
зидент Игорь Додон и лидер движения 
«Действие и солидарность» Майя Сан-
ду. Однако, в отличие от выборов че-
тырёхлетней давности, исход нынеш-
него голосования получился прямо 
противоположный: страну возглави-
ла Майя Санду — она набрала 57,75% го-
лосов, в то время как её конкурент по-
лучил 42,25%.

По словам очевидцев, хотя и не без 
эксцессов, но в целом второй тур про-
шёл спокойно. Как рассказал «Извес-
тиям» глава Фонда прогрессивной 
политики Олег Бондаренко, един-
ственное, на что можно было обратить 
внимание, — это небольшие пробле-
мы с участием в голосовании жителей 
Приднестровья.

— Речь идёт об инцидентах, анало-
гичных тем, что происходили 1 нояб-
ря. Они были связаны прежде все-
го с попыткой перекрыть дороги 
из Тирасполя, чтобы помешать при-
днестровцам, обладающим молдав-
скими паспортами, проголосовать 
в селе Варница — именно здесь были 
открыты избирательные участки для 
приднестровцев, — рассказал полито-
лог. — Тем не менее полиция с ситуаци-
ей справилась.

То, что для Игоря Додона этот день 
будет непростым, стало понятно после 
первого тура 1 ноября — тогда до побе-
ды он недобрал 3,5%, пропустив вперёд 
своего давнего конкурента. За те две 
недели, что разделяли этапы голосо-
вания, ему надо было срочно отбить 
упущенные проценты. Политик по-
здравил Майю Санду с выходом во вто-

рой тур, однако при этом пригрозил 
дестабилизацией в стране в случае 
её победы, обвинил её команду в под-
делке финансовых документов и за-
явил, что она причастна к хищению 
€1 млрд из молдавских банков.

За несколько дней до выборов 
Игорь Додон заявил, что оппозиция 
может попытаться сфальсифициро-
вать выборы за рубежом и что он это-
го не допустит. После того как стали 
известны итоги, политик поздравил 
Майю Санду теперь уже с победой 
и вопреки своим предыдущим при-
зывам попросил своих сторонников 
ни в коем случае не выходить проте-
стовать на улицы. При этом он объя-
вил о намерении оспаривать итоги вы-
боров в судах.

— Мой избирательный штаб заре-
гистрировал беспрецедентное коли-
чество нарушений во время выбо-
ров, мы будем проверять их. Пройдём 
по всем судебным инстанциям. Если 
они подтвердят, что всё соответство-
вало законам, то мы поставим точку 
в этой избирательной кампании, — по-
дытожил Игорь Додон.

Майя Санду организацией выборов 
также осталась недовольна. По её сло-
вам, Центризбирком «закрыл глаза 
на грубые нарушения» и, более того, 
не стал открывать за рубежом значи-
тельное количество участков для го-
лосования.

Как рассказал «Известиям» глав-
ный научный сотрудник Института 
Европы РАН Николай Межевич, при-
чин у такого исхода множество: здесь 
и масштабная поддержка Майи Сан-
ду среди граждан за рубежом, и рас-
кол между Молдавией и Приднестро-
вьем, и как следствие трудности, 
с которыми при голосовании сталки-
вались приднестровцы. Но, так или 
иначе, кроме как со стороны канди-
датов, громких обвинений в фальси-
фикациях на выборах не было. Голосо-

вание прошло относительно спокойно, 
и это позволит внешним игрокам при-
знать новое руководство страны.

�� МОСКВА ПРИЗНАЛА

Нынешние президентские выборы 
в Молдавии, собственно, как и пре-
дыдущие, стали борьбой пророссий-
ского кандидата (Игоря Додона) с про-
европейским (Майей Санду). Внешние 
игроки не скрывали, на чьей стороне 
находятся их симпатии. Так, о сво-
ей поддержке в адрес последней за-
явила 12 октября партия Ангелы Мер-
кель «Христианско-демократический 
союз»: обращаясь к гражданам рес-
публики, лидер ХДС Аннегрет Крамп-
Карренбауэр отметила, что от голо-

сования зависит, «займёт ли Молдова 
своё место в семье европейских демо-
кратий».

22 октября российский МИД расце-
нил эти слова как «попытку шантажа 
молдавских избирателей» и «прямое 
вмешательство во внутренние дела» 
страны, назвав заявления Германии 
неприемлемыми.

Москва в последние годы в целом 
поддерживала Игоря Додона, кото-
рый много делал для выстраивания 
отношений с Россией. После того как 
стало понятно, что страну возглавит 
Майя Санду, в Кремле заявили: Москва 
с уважением относится к итогам пре-
зидентских выборов в Молдавии и рас-
считывает наладить взаимовыгодные 
отношения с новым лидером.

Как сказал представитель прези-
дента Дмитрий Песков, они должны 
выстраиваться «с учётом интересов 
обеих сторон». Владимир Путин уже 
поздравил Майю Санду с победой. 
«Рассчитываю, что ваша деятельность 
во главе государства будет способ-
ствовать конструктивному развитию 
отношений между нашими странами. 
Это, несомненно, отвечало бы корен-
ным интересам народов России и Мол-
довы», — сказано в поздравительной 
телеграмме российского президента.

Молдавские представители, в свою 
очередь, заявили, что резких измене-
ний в отношениях Кишинёва и Москвы 
в ближайшее время не будет. «Мы по-
стоянно говорили о том, что у пре-
зидента Молдовы нет полных пол-

номочий, нет больших полномочий. 
Молдова является парламентской 
республикой. Кроме этого сегодняш-
нее правительство — по крайней мере 
определённый период — будет продол-
жать действовать», — сказал в эфире 
«Россия 24» посол республики в РФ 
Анд рей Негуца.

Сама Майя Санду, говоря о сво-
их будущих подходах, отметила: она 
намерена вести сбалансированную 
внешнюю политику и прагматичный 
диалог со всеми странами, включая 
Россию. Санду пообещала выстра-
ивать баланс через контакты с РФ 
и США и объявила о проведении кон-
сультаций на эту тему в парламенте.

— Вряд ли будут предпринимать-
ся резкие движения, однако плавный 
дрейф в сторону Запада конечно же 
будет, — сказал «Известиям» доцент ка-
федры политической теории МГИМО 
Кирилл Коктыш. — Другое дело, что 
власть в стране станет более консо-
лидированной. Если до сих пор были 
пророссийский глава государства 
и проевропейский парламент, кото-
рые друг друга блокировали, то сей-
час мы увидим прозападных прези-
дента и законодателей по-прежнему 
в расколотой стране.

Что касается отношений Москвы 
с новым руководством Молдавии, 
то инициативу по их выстраиванию 
Россия, скорее всего, предоставит Ки-
шинёву, считает эксперт. То, что без 
РФ Молдавии будет нелегко, не вызы-
вает особых сомнений, главный во-
прос лишь в степени этой зависимо-
сти, подытожил Кирилл Коктыш.

Объединённые штаты

Владимир Южаков

Эксперт по госуправлению

З адача снижения численности госап
парата в современной России пери

одически ставилась. Речь шла об опти
мизации и на 10, и на 20%. Сокращение 
осуществлялось, но параллельно шла 
экспансия полномочий органов власти 
и увеличение их численности под но
вые полномочия и задачи. Так что в це
лом в масштабах десятилетий госаппа
рат разрастался. 

В конечном счёте периодические 
сокращения сработали на то, чтобы 
итоговый рост был меньше, чем он мог 
бы быть без них. Как минимум подоб-
ного можно ожидать и от нынешне-
го «подхода к этому снаряду». Чтобы 
он сработал и на предотвращение по-
следующего, компенсационного ро-
ста, нужно, чтобы он включал меры 
по ограничению дальнейшего расши-
рения полномочий госорганов. Даже 
если такое расширение кажется обо-
снованным.

Возможно, на это сработает важная 
особенность предлагаемого пакета 
мер. В нём впервые идёт речь не просто 
о сокращении численности граждан-
ских служащих, а и об оптимизации 
внутренней структуры органов власти.

Исследования РАНХиГС, прове-
дённые в середине 2010-х годов, пока-
зывали, что должностная структура 
федеральных ведомств крайне несба-
лансированна. Фактически на каждого 
чиновника «с передовой», то есть либо 
оказывающего госуслуги, либо выпол-
няющего другие прямые функции гос-
органов, в среднем приходятся один 
служащий, занятый обеспечением 
этой структуры, и ещё управленец (на-
чальник отдела и выше).

По нашим подсчётам, численность 
кадров, которые тогда были заняты 
либо управлением, либо обеспечени-
ем, от ведомства к ведомству колеба-
лась от 4,5 до 70% от общей числен-
ности. Подход к оптимизации штата, 
который избрало правительство, на-
правлен прежде всего на сокращение 
именно этого звена. Так что можно 
надеяться на повышение и эффек-
тивности бюджетных расходов и от-
части результативности деятельно-

сти госорганов — например, за счёт 
укрупнения структурных подразде-
лений и упрощения внутренних со-
гласований.

Ограничения по численности обе-
спечивающего управленческого пер-
сонала используются и за рубежом. 
Например, в США доля такого пер-
сонала устанавливается на уровне 
не более 25% от всего штата. В России 
предельную долю предложено устано-
вить на уровне 30%.

Очевидно, реформа хорошо син-
хронизируется с цифровой транс-
формацией госорганов. Её основным 
эффектом должно стать снижение 
трудозатрат госслужащих на оказа-
ние услуг и выполнение других функ-
ций. Объявленные задачи по оптими-
зации численности простимулируют 
ведомства к поиску более эффектив-
ных цифровых решений, что в целом 
положительно скажется на темпах 
и результативности внедрения тех-
нологий.

Вопрос, станет ли эта оптимизация 
не просто разовой мерой, а основой 
для реальной комплексной реформы 
госуправления, которая повысит эф-
фективность всего аппарата, — остаёт-
ся открытым. Скорее всего, для этого 
предложенный пакет должен быть су-
щественно дополнен.

Так, важно повышать результатив-
ность контрольно-надзорных орга-
нов, призванных обеспечить безопас-
ность охраняемых законом ценностей 
(жизни, здоровья, имущества граж-
дан). Пока, как показывают опросы 
РАНХиГС, лишь треть россиян оцени-
вают уровень защищённости от кон-
тролируемых государством рисков 
как достаточную.

Важны и меры по повышению до-
ступности и качества бюджетных ус-
луг. По уровню удовлетворённости 
работой первичного звена здравоох-
ранения и школьным образованием 
Россия уступает большинству других 
крупнейших экономик мира. В этом 
контексте предлагаемое развитие об-
ратной связи с гражданами — важный, 
но далеко не единственный шаг к по-
вышению качества госуправления.

Для того чтобы стать полновес-
ной реформой, предложенный пакет 
должен устанавливать не только на-
бор мер, но и планку по повышению 
результативности. У правительства 
в этом смысле есть хороший опыт: 
с 2010 по 2018 год ему удалось добить-
ся роста оценки качества администра-
тивных госуслуг. Речь идёт об упроще-
нии и ускорении выдачи разного рода 
документов — например, на получе-
ние медицинского или соцобслужива-
ния. Уровень удовлетворённости вы-
рос примерно с 25% почти до 90%. Это 
хороший ориентир для превращения 
нынешнего пакета мер в реальную ре-
форму госуправления.

МНЕНИЕ  

Майя Санду намерена вести сбалансированную 
внешнюю политику и прагматичный диалог со всеми 
странами, включая Россию. Она пообещала выстраи
вать баланс через контакты с РФ и США и объявила 
о проведении консультаций на эту тему в парламенте
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На втором дыхании
В Госдуме вновь попросят об индексации выплат 
работающим пенсионерам

Наталья Башлыкова 

Фракции Госдумы в ближайшее вре-
мя намерены вновь обратиться 

к президенту по вопросу индексации 
выплат работающим пенсионерам. Эту 
информацию «Известиям» подтверди-
ли в «Справедливой России» и КПРФ, 
сославшись на невыполнение поруче-
ния главы государства. По мнению де-
путатов, на встрече с ними в октябре 
Владимир Путин дал чёткое указание 
проработать вопрос. Эту точку зрения 
разделяют в Федерации независимых 
профсоюзов (ФНПР), её глава уже на-
правил обращение в адрес Владимира 
Путина. В Минтруде оперативно дать 
комментарий не смогли. По информа-
ции «Известий», в ведомстве считают, 
что в 2021 году решить этот вопрос не по-
лучится, так как бюджет уже свёрстан.

�� ПРИ ПЕРВОЙ ВСТРЕЧЕ

Как выяснили «Известия», на ближай-
шей встрече с президентом фракция 
«Справедливой России» намерена по-
вторно обратиться к Владимиру Пу-
тину по вопросу индексации выплат 
работающим пенсионерам. Первый 
раз такое обращение было сделано 
от имени лидера партии Сергея Ми-
ронова на встрече главы государства 
с фракциями 6 октября. Тогда прези-
дент поддержал «эсеров», заявив, что 
«у правительства есть поручение по-
работать в этом направлении».

— Сейчас принимается бюджет, 
и мы видим, что ничего не сделано. Та-
кая ситуация недопустима. Мы прин-
ципиально расходимся с правитель-
ством в понимании сути пенсий. Нам 
говорят, что пенсии — это компенсация 
утраченного заработка, поэтому если 
человек работает, то ничего индекси-
ровать не надо. Мы же исходим из того, 
что это заработанная гражданином вы-
плата на протяжении всей его трудовой 
деятельности, когда он делал отчис-
ления в Пенсионный фонд, — пояснил 
«Известиям» решение о повторном об-
ращении к главе государства первый 
зампред фракции Михаил Емельянов.

По его словам, партия не только бу-
дет поднимать этот вопрос в общении 
с Владимиром Путиным, но и настаи-
вать на принятии соответствующего 
законопроекта, который был ею вне-
сён в парламент во исполнение попра-
вок в Конституцию.

С аналогичной просьбой к гла-
ве государства хотели бы обратить-
ся и коммунисты. Как сообщил «Из-
вестиям» зампред ЦК КПРФ, депутат 
Госдумы Владимир Кашин, их партия 
также давно настаивает, чтобы индек-
сация пенсий была справедливой для 
всех россиян.

— Огромное число людей пенси-
онного возраста не может отказать-
ся от работы из-за того, что на одну 
пенсию прожить невозможно. Поче-
му они должны страдать? Сейчас по-
высили пенсионный возраст, было бы 
справедливым, чтобы в этих услови-
ях люди хотя бы получали свои зара-
ботанные деньги, — пояснил парла-
ментарий.

В партии также напомнили о сло-
вах главы Минфина Антона Силуано-
ва, который считает, что возвращать 
индексацию выплат работающим пен-
сионерам нецелесообразно. Об этом 
министр заявил в Госдуме при рас-
смотрении в первом чтении бюдже-
та на следующий год, отвечая на во-
прос о поручении президента.

На прошлой неделе обращение 
в адрес главы государства с просьбой 
вмешаться в ситуацию направил гла-
ва ФНПР Михаил Шмаков. Как он по-
яснил «Известиям», теперь разрешить 
её может только Владимир Путин.

— Мы хотим обратить внимание 
президента на эту проблему. Сейчас 
в Конституцию внесены поправки, 
которые гарантируют индексацию 
выплат всем: и работающим, и нера-
ботающим пенсионерам. Мы убеж-
дены, что надо восстановить спра-

ведливость и вернуть индексацию, 
так как все эти люди вносили пенси-
онные взносы, явно несправедливо 
кому-то эти деньги сегодня не пла-
тить, — пояснил он «Известиям».

Как уточнили в ФНПР, сделать это 
обращение их побудил ответ Минтру-
да о том, что индексация выплат ра-
ботающим пенсионерам в ближайшие 
три года не планируется. Такого же 
мнения, отмечают профсоюзы, при-
держивается финансово-экономиче-
ский блок правительства, но это про-
тиворечит Конституции.

В пресс-службе Минтруда не смог-
ли оперативно прояснить «Извести-
ям» свою позицию по этому вопро-
су. Как сообщил источник, близкий 
к ведомству, так как бюджет на сле-
дующий год свёрстан, в 2021 году ин-
дексация выплат работающим пенси-
онерам не планируется.

�� СОЦИАЛЬНЫМ КУРСОМ

Глава комитета Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветеранов Ярос-
лав Нилов в разговоре с «Известиями» 
отметил: сейчас в нижней палате на-

ходится три разных законопроекта 
об индексации выплат работающим 
пенсионерам.

— В той или иной редакции они 
предлагают вернуть индексацию, 
но пока они не поддерживаются 
ни правительством, ни партией вла-
сти. Мы надеемся, что общими усили-
ями этот вопрос в каком-либо виде бу-
дет решён, — пояснил парламентарий.

Он также отметил: ЛДПР, которая 
разработала один из текстов, до сих 
пор не получила на него отзыв каб-
мина.

При этом «Единая Россия» так-
же ранее подготовила предложения 
по возобновлению индексации вы-
плат работающим пенсионерам. В ок-
тябре они были направлены в прави-
тельство.

Эксперты допускают: действия 
ФНПР и фракций могут быть согласо-
ваны с администрацией президента.

— Вполне возможно, что и профсою-
зы, и фракции делают это по просьбе 
модераторов внутренней политики, 
которые таким образом напомина-
ют: правительство должно делать то, 
что обещано, а поручения надо вы-
полнять, — пояснил «Известиям» гла-
ва Политической экспертной группы 
Константин Калачёв, который не ве-
рит в большую самостоятельность 
ФНПР и партий.

Директор Института прикладных 
политических исследований Григо-
рий Добромелов полагает, что индек-
сация пенсий в каком-то виде обяза-
тельно будет проведена, но, скорее 
всего, в минимальном объёме, так как 
сейчас федеральный бюджет испыты-
вает серьёзные трудности с доходной 
частью. В минувшую пятницу пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков заявил, что вопрос индексации 
пенсий будет прорабатываться и об-
суждаться.

Тонкая реорганизация
A В частности, если РФ на-

прямую владеет органи-
зацией, её потребуется передать 
на баланс госкорпорации, верти-
кально-интегрированной структуры 
(под ними понимаются, как правило, 
крупнейшие добывающие холдин-
ги) или субъекту Федерации, следу-
ет из поручения.

Прогнозный план приватизации, 
согласно документу, будет скоррек-
тирован.

Ранее в октябре Минфин, в веде-
ние которого с этого года перешло 
Росимущество, предложил перей-
ти к единой системе управления 
организациями, консолидировав 
в агентстве права владельца всех 
государственных АО и унитарных 
предприятий, находящихся в феде-
ральной собственности.

Впрочем, по поручению Дмитрия 
Григоренко для части ФГУПов и ор-
ганизаций будут сделаны исклю-
чения. Так, унитарные предприя-
тия смогут сохранить свою форму, 
а госкомпании — остаться в прямой 
собственности правительства, если 
это одобрит специальная правитель-
ственная комиссия по проведению 
административной реформы.

Кроме того, если ФГУП не смо-
жет эффективно выполнять свои 
функции в форме АО, его можно бу-
дет преобразовать в госучреждение 
(в такой форме работают, например, 
организации в сфере здравоохране-
ния, образования и так далее).

Участие в приватизации в следу-
ющем году примут порядка 180 ак-
ционерных обществ с госучастием, 
а также 86 ФГУПов, сообщил ранее 
Владимир Путин, отвечая на вопро-
сы участников форума «Россия зо-
вёт!»

Ранее систему управления госи-
муществом раскритиковала Счётная 
палата. Аудиторы констатировали, 
что в России нет достоверных дан-
ных о числе компаний с госучасти-
ем, 90% из них находится фактиче-
ски в серой зоне, а вознаграждение 
их руководства может превышать 
зарплату работников в 20 раз. Све-
дения о деятельности госкомпаний 
фрагментарны и почти не подверга-
ются анализу, за исключением уз-
кого круга крупнейших холдингов, 
сообщалось в специальном бюлле-
тене СП. Там также отмечалось, что 
в отчёты для правительства Минэ-
кономразвития (ранее курировало 

Рос имущество) включает данные 
только о десяти крупнейших АО — 
всего 1% от общего числа.

�� СВОИ ПЛЮСЫ

Есть два принципиальных преиму-
щества, которые появляются у ор-
ганизации при её переходе из уни-
тарной формы в коммерческую, 
рассказал «Известиям» собесед-
ник, участвовавший в акциониро-
вании «Почты России» (была пре-
образована из ФГУПа в АО в конце 
прошлого года). Во-первых, появ-
ляется прозрачная система кор-
поративного управления с хорошо 
развитыми принципами принятия 
решений. В частности, менеджмент 
акционерного общества осущест-

вляется не тем или иным ведомством 
или руководством региона, а правле-
нием и советом директоров, в чис-
ле которых могут быть и независи-
мые члены.

Во-вторых, имущество перехо-
дит на баланс АО, добавил собесед-
ник «Известий». В случае с ФГУПами 
активы находятся либо в оператив-
ном управлении, либо на праве хо-
зяйственного ведения, тем самым 
организация не может ни эффектив-
но ими распоряжаться, ни отчуждать 
непрофильные, пополняя тем самым 
свой доход.

В Минфине на вопросы «Изве-
стий» о реалистичности проведе-
ния реформы до 2021 года, а также 
конкретных компаниях, которых 
она может коснуться, сообщили, что 
сроки установлены поручением пра-
вительства РФ.

— Конкретные этапы реализации 
мероприятий, направленных на ис-
полнение поручения, прорабатыва-
ются с заинтересованными органа-
ми в рамках подготовки дорожных 
карт по ликвидации или реоргани-

зации подведомственных ФГУПов, 
— добавили там.

Сейчас деятельность многих уни-
тарных предприятий не соответ-
ствует целям, для которых они из-
начально создавались, к ним будут 
применяться наиболее приемлемые 
и экономически обоснованные спо-
собы управления и распоряжения, 
включая приватизацию, резюмиро-
вали в Минфине.

В пресс-службе кабмина в ответ 
на аналогичные вопросы заявили, 
что правительством были установ-
лены цели и задачи по определению 
целевого назначения и оптимально-
го состава и структуры федераль-
ного имущества в программных до-
кументах по вопросам управления 
федеральным имуществом.

— В соответствии с указанным по-
ручением будет обеспечена реали-
зация федеральными органами ис-
полнительной власти мероприятий 
по сокращению участия Российской 
Федерации во ФГУПах и обществах 
с государственным участием, — по-
яснили там.

Минпромторг ведёт работу по оп-
тимизации состава госпредприятий, 
и задача, поставленная правитель-
ством, не новая, отметили в пресс-
службе ведомства. Однако ряд 
ФГУПов имеет ограничения на реор-
ганизацию в иные формы. Как только 
будут сняты законодательные барье-
ры, этот процесс может быть завер-
шён. Министерство сейчас курирует 
31 ФГУП, из которых восемь находят-
ся в стадии банкротства или ликви-
дации.

В Росимуществе, ФАС и ФНС 
на запросы «Известий» не ответили.

�� ТОЛЬКО ПЕРВЫЙ ШАГ

Реформа госсобственности продол-
жается уже не первый год: всё это 

время от профильных ведомств по-
стоянно звучали призывы к при-
ватизации или ускорению реор-
ганизации архаичных унитарных 
предприятий, отметил эксперт 
НИУ ВШЭ Александр Абрамов. Од-
нако каких-либо активных шагов 
к разгосударствлению предпринято 
не было: крупнейшие госкомпании 
кочевали из одного плана привати-
зации в другой, напомнил специа-
лист.

По всей видимости, активиза-
ция связана с потребностью все-
ми возможными способами уско-
рить экономику, не перегружая при 
этом бюджет, добавил член экс-
пертного совета при Госдуме по эф-
фективному управлению и повы-
шению производительности труда 
Николай Калмыков. Очевидно, что 
управление госсобственностью бо-
лее эффективно осуществляют хо-
зяйствующие субъекты, чем чи-
новники, логика передачи активов 
госкорпорациям или холдингам 
должна быть в этом, предположил 
эксперт. Форма унитарных пред-
приятий, по его словам, уже безна-
дёжно устарела, а дополнительных 
рисков трансформация в АО, при 
условии что 100% акций сохранят-
ся у РФ, не появляется, резюмиро-
вал эксперт.

Впрочем, реструктурирование го-
сорганизаций — это, по всей види-
мости, только первый шаг к разго-
сударствлению, добавил Александр 
Абрамов. По его словам, чтобы ощу-
тимо повлиять на экономику, необ-
ходимо довести реформу до конца: 
например, после акционирования 
унитарных предприятий продать 
их в частные руки.

Оценки доли государства в эко-
номике России существенно отли-
чаются. Например, ФАС в прошлом 
году оценивала её более чем в 50%. 
Сопоставимые оценки (40–50%) 
приводило рейтинговое агентство 
Moody’s. МВФ сообщал, что государ-
ство в экономике РФ занимает при-
мерно треть.

В этом году впервые за почти пять 
лет была проведена приватизация 
крупной госкомпании — «Совком-
флот» вышел на IPO, продав 17,2% 
акций. Предыдущая сделка по со-
кращению госсобственности — ре-
ализация 19,5% акций «Роснефти», 
принадлежавших «Роснефтегазу», — 
состоялась в 2016 году.

Нелётная полоса
Сотрудники «дочки» Шереметьево пожаловались 
на зачистку кадров

�� ДОБРОВОЛЬНО-
ПРИНУДИТЕЛЬНО

A Сразу несколько сотруд-
н и ко в « Ш е р е м е т ь е в о 

Хэндлинг» направили письма в Госу-
дарственную инспекцию труда в Мо-
сковской области (Роструд) и Москов-
скую межрегиональную транспортную 
прокуратуру с просьбой провести вне-
плановую проверку компании на пред-
мет нарушения трудового законода-
тельства.

«Шереметьево Хэндлинг» — дочер-
няя структура АО «Международный 
аэропорт Шереметьево». Компания 
специализируется на наземном обслу-
живании воздушных судов. Прошлым 
летом она попала в эпицентр сканда-
ла, когда в пиковые часы нагрузки в аэ-
ропорту не справлялись с обработкой 
багажа. В некоторые дни пассажирам 
по прибытии приходилось ждать вы-
дачи вещей у ленты по нескольку ча-
сов. В ситуацию пришлось вмешаться 
Евгению Дитриху, занимавшему тог-
да должность главы Минтранса. По-
сле нескольких совещаний компания 
дополнительно наняла 500 грузчиков.

«Довожу до вашего сведения, что 
на предприятии ООО “Шереметьево 
Хэндлинг” проводится массовая за-
чистка кадров с применением статьи 
“Увольнение по соглашению сторон”, 
хотя ни о каком добровольном согла-
шении сторон нет и речи. Это замаски-
рованное массовое увольнение, скры-
тое под соглашение сторон с выплатой 
двух окладов», — говорится в одном 
из писем, направленных в Роструд.

По словам автора обращения, ком-
пания вынуждает работников подпи-
сать соглашение. В противном случае 
сотруднику обещают, что он будет уво-
лен в самое ближайшее время по ста-
тье, говорится в письме.

В этом же письме утверждается, что, 
несмотря на нехватку средств, в ком-
пании сохраняется штатная структу-
ра, в которой предусмотрено десять 
заместителей гендиректора, которым 
положены персональные автомобили 
и личные водители.

По словам одного из сотрудников 
«Шереметьево Хэндлинг», с начала пан-

демии уволены как минимум 500 че-
ловек. Но увольнения стали массовы-
ми около месяца назад, утверждает он. 
По словам собеседника «Известий», 
некоторых сотрудников переводят 
на простой с обязательным присут-
ствием на рабочем месте. Этот режим 
предполагает выплату двух третей 
от заработной платы, сотрудник обя-
зан вовремя прийти на работу и нахо-
диться на месте до конца рабочего дня.

— Простой в этом году вводился 
с марта по июль. Но тогда сотрудни-
ков обязывали находиться дома для 

предотвращения заражения коронави-
русом. Сейчас присутствие на рабочем 
месте обязательно, — утверждает он.

Другой сотрудник «Шереметьево 
Хэндлинг» рассказал «Известиям», что 
ему предлагали написать заявление 
об увольнении «по соглашению сторон» 
с выплатой двух окладов. В противном 
случае в течение месяца ему обещали 
сделать три выговора, после чего сле-
дует увольнение по статье ТК РФ.

— Мне обещали, что после восста-
новления рынка, которое может про-
изойти через четыре–семь месяцев, 
меня обязательно примут обратно 
в штат. В противном случае обещали 
никогда больше не принять в компа-
нию, — рассказывает собеседник «Из-
вестий».

В 2020 году предприятия транс-
портной отрасли пострадали от пан-

демии коронавируса, в результате 
чего существенно сократились пас-
сажиропоток и как следствие их до-
ходы. Летом правительство выделило 
аэропортам 10,9 млрд рублей на ком-
пенсацию ущерба. Условием получе-
ния субсидии было сохранение 90% 
персонала.

В Шереметьево «Известиям» сказа-
ли, что естественное снижение штат-
ной численности сотрудников группы 
компаний «МАШ» произошло из-за па-
дения пассажиропотока в 2020 году бо-
лее чем на 60%.

— Уменьшение численности персо-
нала происходит за счёт остановки на-
бора новых специалистов при сохра-
нении среднего показателя текучести 
персонала (15–20%). На данный момент 
численность персонала является до-
статочной для обеспечения производ-
ственной деятельности с учётом суще-
ствующего объёма пассажиропотока, 
— подчеркнули в компании.

В пресс-службе добавили: чис-
ленность сотрудников «Шереметье-
во Хэндлинг» с 1 января по 16 ноября 
снизилась с 6315 до 4564 человек, но все 
кадровые решения регламентирова-
лись в рамках действующего законо-
дательства. Увольнения сотрудников 
по инициативе администрации аэро-
порта проводились только в случа-
ях нарушения трудовой дисциплины 
или правил и требований авиацион-
ной безопасности, утверждают в ком-
пании.

В Минтрансе воздержались от ком-
ментариев. «Известия» также напра-
вили запросы в Росавиацию, Роструд 
по Московской области, Московскую 
межрегиональную транспортную про-
куратуру, Генпрокуратуру.

�� АДРЕСНАЯ РАБОТА

Закон предоставляет работодателю 
довольно широкий спектр вариантов 
для увольнения сотрудников, говорит 
партнёр фирмы «Рустам Курмаев и пар-
тнёры» Дмитрий Горбунов. Среди них 
— несоответствие сотрудника занима-
емой должности, нарушение им трудо-
вого договора или дисциплины, раз-
глашение коммерческой или иной 

охраняемой законом тайны (государ-
ственной или военной). Но при массо-
вом увольнении существует всего два 
варианта: сокращение штата или лик-
видация организации-работодателя. 
В обоих случаях работодатель обязан 
погасить долги по зарплате и выпла-
тить выходные пособия.

— Скрыть массовые увольнения или 
сокращение штата за формулировкой 
«по соглашению сторон» достаточно 
сложно. Это требует адресной рабо-
ты с каждым из сотрудников. Принуж-
дать к заключению такого соглашения 
противозаконно, — отметил Дмитрий 
Горбунов.

При обращении даже одного со-
трудника в Роструд с высокой долей 
вероятности последует внеплановая 
проверка, результатом которой чаще 
всего становятся штрафы до 50 тыс. 
рублей для юридических лиц и пред-
писания о восстановлении незакон-
но уволенных сотрудников с выпла-
той нанесённого ущерба, сказал юрист. 

Общество

« РЯД РАБОТНИ-
КОВ ПЕРЕВОДЯТ 
НА ПРОСТОЙ 

С ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ ПРИ-
СУТСТВИЕМ. ЭТОТ РЕЖИМ 
ПРЕДПОЛАГАЕТ ВЫПЛА-
ТУ ДВУХ ТРЕТЕЙ ЗАРПЛАТЫ, 
СОТРУДНИК ОБЯЗАН ВО-
ВРЕМЯ ПРИЙТИ НА РАБОТУ 
И БЫТЬ НА МЕСТЕ ДО КОН-
ЦА РАБОЧЕГО ДНЯ

« ЕСТЬ ДВА ПРИНЦИПИАЛЬНЫХ ПРЕИМУЩЕСТВА, КО-
ТОРЫЕ ПОЯВЛЯЮТСЯ У ОРГАНИЗАЦИИ ПРИ ЕЁ ПЕ-
РЕХОДЕ ИЗ УНИТАРНОЙ ФОРМЫ В КОММЕРЧЕСКУЮ. 

ВО-ПЕРВЫХ, ПОЯВЛЯЕТСЯ ПРОЗРАЧНАЯ СИСТЕМА КОРПОРА-
ТИВНОГО УПРАВЛЕНИЯ С ХОРОШО РАЗВИТЫМИ ПРИНЦИПАМИ 
ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ. ВО-ВТОРЫХ, ИМУЩЕСТВО ПЕРЕХОДИТ НА 
БАЛАНС АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА

« В КОНСТИТУ-
ЦИЮ ВНЕСЕНЫ 
ПОПРАВКИ, ГА-

РАНТИРУЮЩИЕ ИНДЕК-
САЦИЮ ВЫПЛАТ ВСЕМ: И 
РАБОТАЮЩИМ, И НЕРАБО-
ТАЮЩИМ ПЕНСИОНЕРАМ. 
НАДО ВЕРНУТЬ ИНДЕК-
САЦИЮ, ТАК КАК ВСЕ ЭТИ 
ЛЮДИ ВНОСИЛИ ПЕНСИ-
ОННЫЕ ВЗНОСЫ, НЕСПРА-
ВЕДЛИВО КОМУ-ТО ЭТИ 
ДЕНЬГИ СЕГОДНЯ НЕ ПЛА-
ТИТЬ
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Также у работника остаётся право об-
ратиться в суд с исковым заявлени-
ем: судебная практика складывает-
ся в пользу наёмного сотрудника, так 
как он по умолчанию выступает сла-
бой стороной правоотношений с рабо-
тодателем, говорит Дмитрий Горбунов.

По словам собеседников «Известий» 
в «Шереметьево Хэндлинг», беседы 
об увольнении с работниками ведут 
сотрудники дирекции по безопасно-
сти и лично заместитель гендиректо-
ра Алексей Комаров.

�� БЕЗОПАСНОЕ ОСНОВАНИЕ

Доказать принуждение к увольнению 
в суде должен сам работник, говорит 
руководитель практики «Кадровый 
комплаенс» «КСК групп» Аида Ибраги-
мова. Если это доказано, должностное 
лицо обязано уплатить штраф в раз-
мере 1–5 тыс. рублей, а организация — 
30–50 тыс. Необоснованное увольне-
ние женщины из-за беременности или 

наличия детей до трёх лет грозит уго-
ловной ответственностью по ст. 145 
УК РФ, которая предполагает штраф 
до 200 тыс. рублей либо обязательные 
работы на срок до 360 часов. Работник 
будет восстановлен с выплатой зар-
платы за время вынужденного прогу-
ла и компенсацией морального ущерба.

Изменение режима работы без уве-
домления сотрудников за два месяца 
при отсутствии изменений организа-
ционных и технологических условий 
труда по ст. 74 ТК РФ неправомерно, от-
метила Аида Ибрагимова. Увольнение 
с формулировкой «по соглашению сто-
рон» — одно из безопасных оснований, 
сказала она. В этой ситуации работ-
ник даёт своё согласие и подписыва-
ет двустороннее соглашение. В опре-
делённых случаях сотрудник может 
через суд доказать, что его принуди-
ли подписать соглашение, но для это-
го требуются аудио- или видеозаписи, 
письменные доказательства или сви-
детельские показания.

Деловое продолжение
Бизнес вводит собственные ограничения из-за COVID-19

Евгения Перцева

Б изнес решил ужесточить уже дей-
ствующие ограничения и добро-

вольно ввёл новые, чтобы избежать 
повторного локдауна. Среди них — го-
рячая линия для граждан для жалоб 
на нарушения со стороны персона-
ла компаний, запрет на рукопожатия 
в офисе и отказ от использования мно-
горазовой посуды. Все наработки ком-
паний Минэкономразвития отразило 
в своей презентации, с которой ознако-
мились «Известия». Ведомство испол-
няет поручение первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова о повышении мер 
самоконтроля среди компаний.

�� НОВЫЕ ПРАКТИКИ

Минэкономразвития подготовило 
презентацию с лучшими практиками 
бизнеса: какие дополнительные и до-
бровольные меры по борьбе с корона-
вирусом вводят компании. Документ 
датирован 10 ноября. «Известия» оз-
накомились с ним. Предприниматели 
с повышенной социальной ответствен-
ностью возьмут на себя дополнитель-
ные обязательства, отметило ведом-
ство в своём документе.

Сейчас предприятия должны ис-
полнять обязательные меры по защи-
те от вируса: дезинфицировать по-
мещения, персоналу следует носить 
средства индивидуальной защиты. 
Продуктовые компании совокупно 
тратят на это 2,1 млрд рублей в месяц, 
непродуктовые — более 3 млрд, оце-
нили в Ассоциации компаний рознич-
ной торговли.

Минэкономразвития исполнило 
поручение первого вице-премьера 
Андрея Белоусова о создании плат-
формы, где предприятия могли бы об-
мениваться опытом по борьбе с коро-
навирусом. Зампред правительства 
также рекомендовал бизнесу разра-
ботать меры по повышению дисципли-
ны в следовании антикоронавирусным 
правилам. Из презентации Минэко-
номразвития следует, что в этой рабо-
те также участвовали Минпромторг, 
Минспорт, Минкультуры, Роспотреб-
надзор и Ростуризм. На запрос «Изве-
стий» в ведомствах на момент публи-
кации не ответили.

Опыт весеннего локдауна пока-
зал, что ограничительные меры гу-
бительны, компании не хотят его по-
вторения, обозначено в презентации 
мнение «Опоры России». В докумен-
те Минэкономразвития представлен 
вариант дополнительного контроля 
компаний, которые входят в «Деловую 
Россию». Например, бизнес обязуется 
регулярно тестировать не менее 10% 
сотрудников на коронавирус.

Ассоциация компаний интернет-
торговли (АКИТ) готова сократить 
приём наличных — стимулировать 
покупателей использовать безна-
личную оплату, к примеру, скидка-
ми. Также АКИТ организовала горя-
чую линию, на которую покупатели 
могут сообщать о продавцах и курье-
рах, работающих без масок и перча-
ток. Далее организация будет пере-
давать эти данные в компании, а при 
регулярных нарушениях ритейлеров — 
в Роспотребнадзор.

Соблюдение эпидемических пра-
вил — это вопрос контроля не только 
со стороны государственных органов, 
но и самоорганизации отрасли, отме-
тил в беседе с «Известиями» президент 
АКИТ Артём Соколов.

— Ассоциация предложила отрас-
ли e-commerce (электронная коммер-
ция) закрепить у себя специальные 
стандарты работы в условиях панде-
мии, — сказал он. — А контроль над 
их исполнением возложить на граж-
дан, которые могут обращаться на го-
рячую линию АКИТ.

�� БЕСЦЕННАЯ ЗАЩИТА

Меры самоконтроля приняты и други-
ми ассоциациями и компаниями. Так, 
Ассоциация владельцев кинотеатров 
увеличила интервалы между сеанса-
ми, чтобы иметь возможность допол-
нительно проветрить залы и провести 
их санитарную обработку. Предста-
витель организации сказал «Извести-
ям», что пока сложно оценить, какие 
результаты могут принести дополни-
тельные меры, а также затруднился 
оценить их стоимость для компаний.

Федерация рестораторов и отелье-
ров рекомендовала персоналу всех 
заведений, которые входят в органи-
зацию, мыть руки каждые 30 минут, 

а также дезинфицировать столы по-
сле каждого гостя.

Ассоциация торговых компаний 
и производителей электробытовой 
и компьютерной техники ограничи-
ла переговоры сотрудников компа-
ний, а также их командировки. Плюс 
к этому работники в офисах отказа-
лись от рукопожатий, использования 
общей посуды.

Ассоциация операторов фитнес-
индустрии (АОФИ) предложила сво-
им клиентам предварительно записы-
ваться перед посещением клуба. Более 
того, фитнес-центры решили отказать-
ся от одноразовых стаканчиков в куле-
рах в клубах. Ассоциация также сфор-
мировала горячую линию для жалоб, 
сообщила «Известиям» вице-прези-
дент организации по работе с региона-
ми Марина Мандзюк. В АОФИ уточни-
ли: чтобы соблюдать уже действующие 
рекомендации Роспотребнадзора, 
компании отрасли вынуждены тратить 
на 20–30% больше. Хотя стоимость до-
полнительных добровольных мер экс-
перт не оценила.

Бизнес, конечно, не сможет прак-
тиковать максимально жёсткие огра-
ничительные меры, чтобы бороться 

с пандемией, полагает директор Ин-
ститута стратегического анализа 
Игорь Николаев. Например, закры-
вать магазины — ведь это тут же уда-
рит по прибыльности предприятий. 
Тем не менее компании могут быть 
эффективны в борьбе с пандемией, 
уверен эксперт. Допустим, перево-
дить больше сотрудников на удалён-
ный режим работы: это позволит со-
кратить число людей в общественном 
транспорте и снизить распростране-
ние вируса.

Между тем регионы уже начали вво-
дить жёсткие запретительные меры. 
Так, Бурятия пытается переломить 
рост заболеваемости, поэтому с 16 
по 30 ноября в республике останов-
лена работа ресторанов, кафе, столо-
вых, буфетов, баров, закусочных. Бо-
лее того, приостановлена деятельность 
розничной торговли, ТЦ.

На этом фоне Москва пока исполь-
зует более мягкие меры. С 13 ноября 
по 15 января запрещена работа об-
щепита с 23.00 до 6.00, кинозалы и те-
атры можно заполнять лишь на 25%, 
а студенты вузов и колледжей, а так-
же школьники 6–11-х классов переве-
дены на удалёнку.

Общество Экономика и бизнес

Разряд обстановки
A А в посёлке Таврический 

Туркменского района Став-
ропольского края из-за возгорания про-
водки, к которой подключили неисправ-
ный обогреватель, — женщина и двое 
детей трёх и пяти лет.

Средний срок службы проводки — 
около 30 лет. При прокладке внутри 
стен она может работать гораздо доль-
ше, однако из-за больших нагрузок от со-
временных электроприборов проводка 
может выйти из строя. По этой причи-
не её состояние необходимо периодиче-
ски проверять, отметил Михаил Аристов.

— Например, в старых хрущёвках 
1960-х из-за перенапряжения от разных 
приборов проводка начинала плавиться. 
Такая ситуация произошла в квартире, 
которую я снимала, когда одновремен-
но работали стиральная машина, фен 
и микроволновка. Электрику с трудом 
удалось решить проблему — проводка 
рассыпалась в его руках, — поделилась 
воспоминаниями москвичка Марина.

Сегодня в многоквартирных домах 
УК проводят сезонные осмотры систем 
электроснабжения общего имущества 
(в подъездах) в соответствии с п. 20 по-
становления правительства РФ № 290 
от 3 апреля 2013 года, сказала Светлана 
Разворотнева. За состояние электросе-
тей в квартирах отвечают сами жильцы, 
уточнила она.

�� ЗА И ПРОТИВ

Идею проверять проводку в квартирах 
поддержали в общественном совете при 
Минстрое. В комитете Госдумы по жи-
лищной политике и ЖКХ отметили, что 
инициатива достойна внимания.

— Граждане не обладают достаточ-
ными навыками, чтобы самостоятель-
но следить за состоянием электросетей. 
Контроль должны осуществлять специ-
ализированные организации. Заставить 
человека заменить проводку невозмож-
но, но предупредить о её состоянии нуж-
но, — сказал член общественного совета 
при Минстрое Рифат Гарипов.

С одной стороны, квартира — част-
ная собственность, но с другой — элек-
трооборудование напрямую влияет 
на сохранность жизни и здоровья сосе-
дей, поэтому контроль над его состояни-
ем нужен, полагает директор Институ-

та развития правового общества Дарья 
Гладыш.

— Проблемы с электропроводкой мо-
гут быть не менее опасны, чем с газовым 
оборудованием. В ГД находится законо-
проект, предполагающий комплексный 
контроль над газом в домах. Правильно 
распространить этот подход и на элек-
тросети, — выразил мнение эксперт те-
матической площадки ОНФ «Жильё 
и городская среда» Павел Склянчук.

Контроль как газового оборудо-
вания, так и электросетей в кварти-
рах  — вопрос безопасности людей, 
подчеркнул член профильного коми-
тета Госдумы Илья Осипов. Инициативу 
о плановых проверках электропровод-
ки в квартирах необходимо обсуж-
дать — искать формулу, которая позво-
лит не нарушить права собственности 
граждан, сказал парламентарий.

Нужно внедрять новые регламенты 
в работу УК и принимать акты, которые 
позволят быстро проводить проверки, 
выразил мнение первый зампред комис-
сии по экспертизе общественно значи-
мых законопроектов и иных правовых 
инициатив ОП РФ Артём Кирьянов.

— Ввод плановых проверок практиче-
ски невозможен из-за права собствен-
ности граждан на квартиру, в том числе 
на электросети и оборудование. Логич-
нее ужесточить ответственность лю-
дей за проблемы с проводкой, особенно 
после перепланировок, — сказала ди-
ректор ассоциации НП «Национальный 
жилищный конгресс» (ассоциация УК) 
Татьяна Вепрецкая.

Рациональное зерно в идее прове-
рять проводку в квартирах есть, счита-
ет гендиректор ПАО «Городские инно-
вационные технологии» (крупная УК) 
Сергей Минко. Но нужно решить, за чей 
счёт будет осуществляться контроль. 
У УК сейчас нет такой статьи в тарифах.

Для проверки состояния электро-
проводки в квартире необходимо про-
вести замеры сопротивления изоляции 
специальным прибором — мегаомме-
тром, рассказал Михаил Аристов. Сред-
няя стоимость таких работ оптом со-
ставляет 1 тыс. рублей на квартиру 
(в частном порядке может быть доро-
же), добавил он.

На момент публикации в Минстрое 
на запрос «Известий» не ответили.

Сберегать смолоду
Юных инвесторов за год стало на треть больше

Роза Алмакунова, 
Анастасия Гаврилюк

В Москве за последний год число 
частных инвесторов в возрасте 20–

34 лет выросло на треть и достигло поч-
ти 40%. В то же время доля розничных 
инвесторов в возрасте 35–44 лет сокра-
тилась до 48% против прошлогодних 
53%. Об этом говорится в исследовании 
МТС (есть у «Известий»). Крупнейшие 
банки и брокеры подтвердили «Изве-
стиям» тренд на омоложение инвесто-
ров. Анализ активности пользователей 
приложений показал: более половины 
из них придерживаются стратегии дол-
госрочного инвестирования.

�� ОКНО НА БИРЖУ

За год интернет-трафик приложе-
ний и сайтов для торговли на фондо-
вом рынке вырос в пять раз, говорит-
ся в исследовании, где сравнивалась 
активность пользователей в сентя-
бре 2020-го и 2019-го. Авторы изучи-
ли обезличенные данные 100 тыс. або-
нентов — жителей Москвы, у которых 
было установлено минимум одно бан-
ковское и брокерское приложение, ис-
пользуемое ими хотя бы раз в месяц. 
Рассмотрены сервисы «Тинькофф Ин-
вестиции», «Сбербанк Инвестор», «БКС 
Мир инвестиций», «ВТБ Мои инвести-
ции», FinamTrade, «МТС Инвестиции», 
«Открытие Брокер» и др.

В исследовании отмечается, что ау-
дитория приложений для торговли цен-
ными бумагами помолодела. Так, за год 
доля инвесторов в возрасте 20–34 лет 
выросла на треть и к октябрю 2020-го 
достигла 40%, а 35–44-летних — просе-
ла, составив около 48%. Годом ранее они 
равнялись 31 и 53% соответственно, от-
мечают аналитики компании.

Возросшую активность частных ин-
весторов авторы связывают со сниже-
нием ставок по банковским депозитам 
и падением фондового рынка весной, 
когда цены на акции стали ниже. Тог-
да как сам интерес к инвестирова-
нию, по их мнению, подкреплён всё 
бо`льшим внедрением цифровых сер-
висов с удалённой идентификацией, 
позволяющих открыть брокерский 
и индивидуальный инвестиционный 
счёт (ИИС), не выходя из дома.

По данным Центробанка, средняя 
максимальная ставка по вкладам в топ-

10 банков сократилась с 6,71% в сентя-
бре прошлого года до 4,39% — осенью 
нынешнего.

Действия 63% пользователей, откры-
вающих брокерские приложения 1–5 раз 
в неделю, показывают их привержен-
ность стратегии долгосрочного инве-
стирования. А поведение каждого пято-
го клиента, который заходил за такой же 
период более 100 раз, характерно больше 
для активно торгующих или начинаю-
щих изучать биржевой рынок, говорится 
в материалах. При этом отмечается: мак-
симальная активность клиентов фикси-
руется с 16.00 до 19.00, когда идут торги 
в Москве и открывается биржа в США. 
Подавляющее большинство частных ин-
весторов для игры на бирже предпочи-
тают брокерские сервисы на смартфоне.

Всплеск притока частных инве-
сторов на биржу обусловлен низки-
ми ставками на депозиты, отмечает 
главный экономист TeleTrade Марк 
Гойхман. Уровень 4% годовых мало-
привлекателен, а с учётом инфляции 
он позволяет в лучшем случае лишь со-
хранить сбережения, но никак не пре-
умножить их. Также влияют агрессив-
ная реклама финансовых организаций 
и популяризация ИИС, уверен он.

Эксперт добавил: приток частных 
инвесторов заметен не только в Рос-
сии, но, например, и в США. В перспек-
тиве тенденция сохранится.

По данным Мосбиржи, число част-
ных инвесторов в РФ к октябрю 2020-го 
достигло 7,5 млн против 3,2 млн за та-
кой же период прошлого года.

�� ТРЕНД НАЛИЦО

В крупнейших банках и брокерских 
компаниях «Известиям» подтверди-
ли тренд на омоложение инвесторов. 
В 2020-м значительно увеличился при-
ток молодёжи: большинство предпо-
читает дивидендные акции, а сред-
няя сумма их инвестиций составляет 
600 тыс. рублей, рассказала зампред 
правления Россельхозбанка Анна Куз-
нецова. Новых брокерских счетов стало 
в 5,4 раза больше, чем год назад, доба-
вила она. В пресс-службе «Тинькофф» 

отметили: объём активов на счетах 
физлиц в этом году увеличился в шесть 
раз, а число пользователей платформы 
достигло 2,4 млн. Более половины поль-
зователей молодые люди.

— 60% клиентов, открывших брокер-
ские счета в Сбере за последние два 
года, — граждане до 40 лет, что неуди-
вительно, так как сейчас многое этому 
способствует. Также растёт финансо-
вая грамотность молодёжи, благода-
ря чему нынешние 20-летние раньше, 

чем предыдущее поколение, задумы-
ваются о накоплениях и финансовом 
планировании, — отметили в пресс-
службе банка.

Там добавили, что молодёжь стре-
мится диверсифицировать свой порт-
фель: многим интересны технологи-
ческие компании и акции российских 
предприятий — «голубых фишек». Сред-
няя сумма инвестиций у этой категории 
инвесторов доходит до 100 тыс. рублей.

На рынке идёт процесс омоложения 
аудитории, согласился с выводами ис-
следования и эксперт «Финама» Дми-
трий Леснов. По его словам, рост доли 
молодёжи наблюдается в последние не-
сколько лет, а в 2020-м на фоне общего 
повышения интереса к игре на бирже 
он стал ещё более выраженным. С нача-
ла года число пользователей FinamTrade 
выросло почти втрое, добавил он.

— В текущем году в числе клиен-
тов отмечается всё больше молодёжи. 
Средний возраст инвесторов снизил-
ся с 43 до 40 лет, причём во всех груп-
пах по активам: среди инвестиций как 
до 50 тыс. рублей, так и более 30 млн. 
Одним из факторов активного прито-
ка на рынок стало развитие цифровых 
приложений, которые позволяют про-
водить все операции дистанционно, — 
подчеркнул зампред правления «БКС 
Мир инвестиций» Станислав Новиков.

Также он рассказал: за последние 
несколько лет отмечается позитивный 
тренд, а именно смещение горизонта 
инвестирования у многих частных ин-
весторов с 1–3 до 5–7 лет.

В 2020 году число молодых инвесто-
ров в Москве выросло на 4%, а доля лю-
дей в возрасте 35–44 снизилась на 1%, 
рассказали в «Открытие Брокер». Там 
добавили: такие показатели характе-
ризуют молодёжь как финансово гра-
мотную и активно интересующуюся 
альтернативными источниками до-
хода. Но схожей тенденции в целом 
по бизнесу и в регионах не наблюда-
ется.

По словам эксперта «Фридом Фи-
нанс» Георгия Ващенко, старшее по-
коление более консервативно и пред-
почитает депозиты, а люди среднего 
возраста — фондовый рынок. Однако 
он подчеркнул: грамотное управление 
портфелем — с использованием анали-
за, установкой целевых уровней входа 
в позицию и выхода из неё — исповеду-
ет лишь небольшая часть инвесторов.

Рост доли молодёжи 
наблюдается в послед-
ние несколько лет, а 
в 2020-м на фоне обще-
го повышения интереса 
к игре на бирже он стал 
ещё более выраженным
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Под северным «Небо-М»
Арктику закроют новейшие радиолокаторы

Антон Лавров, Роман Крецул 

С евер России и Арктику закроют не-
проницаемым радиолокационным 

поясом. Под Нарьян-Маром разместят 
новейшие радары дальнего радиуса 
действия «Небо-М», рассказали «Из-
вестиям» источники в оборонном ве-
домстве. Это приблизит к завершению 
формирование единого контура ПВО 
над Северным морским путём и За-
полярьем. Эксперты отмечают: в свя-
зи с обострением конкуренции миро-
вых держав в Арктике восстановление 
там сплошной зоны контроля над воз-
душным пространством необходимо 
для защиты экономических интересов 
страны.

�� ДАЛЬНЕЕ ОБНАРУЖЕНИЕ

Как рассказали «Известиям» источни-
ки в военном ведомстве, новейшие ра-
диолокационные станции (РЛС) уже 
развёрнуты и приступили к несению 
службы. В случае необходимости ра-
дары могут быть оперативно перебро-
шены и в другие регионы Заполярья. 
Новые РЛС возьмут под контроль небо 
не только над большим участком Се-
верного морского пути, но и над кла-
стером нефтегазовых предприятий 
и месторождений в Ненецком авто-
номном округе и соседних регионах.

Любой самолёт, летящий на боль-
шой высоте, радары смогут обнару-
жить за 600 км. Поднимающиеся высо-
ко над землёй баллистические ракеты 
средней дальности — за 1,8 тыс. км. 
В связке с РЛС «Небо-М» обычно раз-
мещают дополнительные комплексы, 
специализирующиеся на обнаружении 
низколетящих целей.

В сентябре министр обороны 
Сергей Шойгу заявил об осложнении 
военно-политической обстановки 
в Арктике из-за нарастания конкурен-
ции между государствами, стремя-
щимися получить доступ к ресурсам 
и транспортным коммуникациям. Ра-
нее оборонное ведомство уже сооб-
щало о своих планах построить в За-
полярье единую сеть контроля над 
воздушным пространством России.

— В Арктическом регионе столк-
нулись интересы ведущих мировых 
держав,  — считает военный экс-
перт Владислав Шурыгин. — Продол-
жаются споры о границах шельфа 
и принадлежности ресурсов на нём. 
Мы постоянно слышим претензии 
к России из-за милитаризации Севе-
ра. Но на глазах растёт там и военная 
активность НАТО. Достаточно вспом-
нить прощупывание американскими 

стратегическими бомбардировщика-
ми B-52 российской ПВО в сентябре 
или майские манёвры ударной груп-
пы кораблей США и Великобритании 
в Баренцевом море.

С потеплением климата и отступле-
нием льдов противоречия будут толь-
ко возрастать. Поэтому размещение 
таких мощных РЛС в Заполярье — это 

не только практический шаг по укре-
плению в регионе ПВО, но и демон-
страция твёрдого контроля над эко-
номически и стратегически важными 
территориями, заключил эксперт.

Помимо размещения вдоль северно-
го побережья страны обычных радаров 
ПВО и зенитных ракетных полков для 

лучшего контроля над огромным про-
странством планируют использовать 
и другие современные технологии. В де-
кабре прошлого года разработчик ин-
новационной загоризонтной РЛС «Кон-
тейнер» рассказал о планах постройки 
второй такой станции специально для 
Арктики. Первая встала на боевое де-
журство в Мордовии в прошлом году 
и сейчас следит за западными и юж-
ными дальними подступами к россий-
ским границам — она может обнаружи-
вать старты ракет и полёты самолётов 
на удалении до 3 тыс. км.

�� ВЕРНУТЬСЯ В ЗАПОЛЯРЬЕ

— Во второй половине прошлого века 
возможная атака стратегических бом-
бардировщиков США через Северный 
полюс рассматривалась как очень 
серьёз ная угроза, — рассказал «Извес-
тиям» военный историк Дмитрий Бол-
тенков. — Особенно когда Штаты по-
лучили на вооружение дальнобойные 
крылатые ракеты. Это было кратчай-
шее и наименее защищённое направ-
ление — противник мог нанести удар 
по Уралу и Центральной России. По-
этому в Арктике создавали мощную 
сеть радаров ПВО и разместили мно-

жество полков истребителей. Именно 
для работы в этих регионах разраба-
тывались такие модели самолётов-пе-
рехватчиков, как МиГ-31 и Ту-128. Была 
база авиа ции и под Нарьян-Маром.

По словам эксперта, в 1990-е годы 
почти вся тщательно выстраиваемая 
инфраструктура ПВО на севере страны 
была утрачена, и пространство вдале-
ке от сухопутных границ стало белым 
пятном на карте радарного покрытия. 
Восстановление началось с 2013 года. 
Авиации там на постоянной основе те-
перь размещено меньше, но радиоло-
каторы установлены новые и гораздо 
более совершенные.

Среди крупнейших проектов по воз-
вращению в Арктику — формирование 
в Якутии 3-й дивизии ПВО 45-й армии 
ВВС и ПВО Северного флота. Её зенит-
ные и радиолокационные части распо-
ложены в Тикси и на соседних остро-
вах в море Лаптевых.

Вдоль всего северного побережья 
страны от Новой Земли до Чукотки соз-
дана сеть радиолокационных постов 
и пунктов наведения авиации. Авто-
номные военные и пограничные базы 
построены на архипелаге Земля Фран-
ца-Иосифа, островах Котельный, Вран-
геля и Средний, в посёлке Мыс Шмид-

та. На зенитные ракетные системы 
С-400 перевооружён полк ПВО на Но-
вой Земле.

�� РАДАРНОЕ ПОКРЫТИЕ

РЛС «Небо-М» — самые мощные мобиль-
ные локаторы ПВО в распоряжении 
России. Они состоят из четырёх раз-

ных машин. На трёх из них расположе-
ны радиолокационные модули — санти-
метрового, дециметрового и метрового 
диапазонов. Информация с них объ-
единяется и обрабатывается на четвёр-
той, где находится пункт управления. 
Он способен одновременно сопрово-
ждать две сотни воздушных объектов.

Такая комбинация модулей по-
зволяет обнаруживать самые разные 
цели — от стратегических бомбарди-
ровщиков и баллистических ракет 
до малозаметных самолётов, выпол-
ненных с использованием техноло-
гий Stealth.

Первые серийные РЛС «Небо-М» 
поступают в войска с 2017 года. Ими 
уже оснастили некоторые полки в За-
падном военном округе и на Дальнем 
Востоке, в Крыму. Исполнение на ав-
томобильном шасси позволяет пере-
брасывать станции в нужный район 
по суше, воздуху и воде — развернуть 
из походного положения их можно все-
го за 15 минут. Работают такие радары 
и на авиабазе Хмеймим в Сирии.

Северный морской путь пролегает 
вдоль арктического побережья Рос-
сии и является кратчайшим марш-
рутом между Юго-Восточной Азией 
и Европой. Критически важен он и для 
снабжения заполярных регионов Рос-
сии, а также для добычи в них полез-
ных ископаемых. Сейчас маршрут про-
тяжённостью 5,6 тыс. км доступен для 
навигации два-три месяца в году. Ожи-
дается, что в среднесрочной перспек-
тиве — по мере потепления климата 
и отступления вечных льдов — пери-
од судоходства по нему вырастет или 
даже станет круглогодичным, что до-
полнительно повысит его стратегиче-
скую важность.

Армия

Наука

Препаратная война
Антибиотики в 1,5 раза чаще вызывают тяжёлый COVID

Ольга Коленцова

C OVID-19 в полтора раза чаще пере-
ходит в тяжёлую стадию у людей, 

которые пили антибиотики в первые 
дни постановки диагноза. Этот вывод 
сделали зарубежные учёные, проана-
лизировав истории болезни полутора 
тысяч пациентов. Кроме того, употре-
блявшие антибиотики дольше лежат 
в больнице. Препараты негативно вли-
яют на ЖКТ, а это ухудшает общее со-
стояние пациента и затормаживает 
выздоровление, пояснили опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Вовсе от-
казываться от антибиотиков не стоит, 
но применять их можно лишь в случае 
подтверждения бактериальной инфек-
ции, говорят медики.

�� ПОСПЕШИШЬ —  
ЛЮДЯМ НАВРЕДИШЬ

Влияние антибиотиков на течение 
COVID-19 изучали учёные из Хуач-
жунского университета науки и тех-
нологий (Китай) под руководством 
Чанцзюнь Ли. Авторы работы проана-
лизировали данные более полутора 
тысяч поступивших в больницу паци-
ентов. Все они сначала были в состоя-
нии средней тяжести. Из них 996 паци-
ентов получали антибиотики в течение 
двух суток после поступления в ста-
ционар, остальным не давали их вовсе 
или давали спустя более чем два дня 
в больнице.

COVID-19 перешёл в тяжёлую ста-
дию у 36% человек из первой группы 
и только у 22% из второй.

«За 30 дней доля пациентов, у кото-
рых развился тяжёлый тип COVID-19, 
была в 1,5 раза больше в группе ран-
него использования антибиотиков, 
нежели в группе сравнения. Исполь-
зование антибиотиков было связано 
с более высокой вероятностью разви-

тия тяжёлого типа», — заключили ав-
торы работы.

Кроме того, группы отличались 
и по времени пребывания в стациона-
ре. Те, кто принял антибиотики сразу 
после поступления в больницу, про-
лежали там в среднем 18 дней. Во вто-
рой группе — 13.

Более того, частота появления вто-
ричной бактериальной инфекции (не-
сбалансированный ответ системы 
врождённого противовирусного им-
мунитета и неконтролируемое вос-
паление) в первой группе была почти 
в два раза выше, чем у пациентов, ко-
торым не давали антибиотики.

Особо авторы работы отметили па-
циентов, которые получили антибак-
териальную терапию не сразу после 
поступления в больницу: скорее все-
го, им давали препараты целенаправ-
ленно — для борьбы с определённой 
инфекцией. Их результаты были про-
межуточными между основными груп-

пами — они немного чаще переходили 
в тяжёлую стадию и немного дольше 
лежали в больнице, чем вовсе не полу-
чившие антибиотиков пациенты.

Интересно, что на смертность при-
ём противомикробных препаратов 
влияния не оказал. Авторы работы 
связывают нарушения микробиома 
кишечника, возникающие как по-
следствие приёма антибиотиков, с на-
рушением способности к выведению 
инфекционных агентов из лёгких.

Уточним, в первой группе средний 
возраст пациентов составил 54 года, 
во второй — 57 лет. Это близкие пока-
затели, поэтому значительного влия-
ния на результаты исследования они 
оказать не могли. Соотношение муж-
чин и женщин в группах было равным.

�� ПОБОЧНЫЙ ЭФФЕКТ

Антибиотики негативно влияют на ми-
кробиом ЖКТ и, следовательно, нару-

шают работу многих органов. Поэтому 
логично, что общее ухудшение состо-
яния пациента негативно сказалось 
на времени выздоровления, считают 
опрошенные «Известиями» россий-
ские эксперты.

— Все антибиотики имеют побочные 
эффекты, отражающиеся на функци-
ях либо печени, либо почек и вслед-
ствие этого влияющие на выведение 
продуктов распада разрушенных ин-
фицированных клеток организма 
больного, — пояснил заведующий ла-
бораторией биотехнологии и вирусо-
логии факультета естественных наук 
НГУ, член-корреспондент РАН Сергей 
Нетёсов. — Антибиотики сильно угне-
тают микрофлору кишечника и рото-
вой полости, что также может влиять 
на состояние больного не в лучшую 
сторону.

Эксперт также отметил, что авторы 
статьи не сообщили, какие именно ан-
тибиотики использовались в больни-
це. В любом случае такие препараты — 
это противобактериальные средства. 
И на вирусы они никак не влияют, по-
дытожил специалист.

— При любых вирусных инфекциях, 
будь то грипп или коронавирус, от ан-
тибиотиков больше вреда, чем поль-
зы, — заявила профессор департамента 
социальных наук Школы искусств и гу-
манитарных наук ДВФУ (вуз — участ-
ник проекта повышения конкурен-
тоспособности образования «5–100») 
Юлия Гайнуллина. — Вирус размно-
жается и живёт в клетке, из которой 
выходит, а клетка гибнет. Антибиоти-
ки не работают на таком уровне, они 
действуют на более крупные микро-
организмы. Зато антибиотики могут 
убить ту полезную флору, с которой 
живёт человек, заболевший COVID-19. 
На место полезной флоры обязатель-
но придёт флора неблагоприятная, на-
пример синегнойная палочка, кото-

рая устойчива даже к большим дозам 
этих препаратов. Человеку с сильной 
иммунной системой она не прино-
сит существенного вреда, но для ос-
лабленного пациента, в реанимации, 
принимающего много других лекар-
ственных средств, она становится 
смертельно опасной.

�� И МЕСТО, И ВРЕМЯ

Однако бывают случаи, когда антибио-
тики действительно нужны даже при 
COVID-19. Их применение оправданно 
в случаях, когда есть признаки «присо-
единившейся» к болезни бактериаль-
ной инфекции, пояснил иммунолог-ал-
лерголог Андрей Продеус.

— Это, например, кашель с мокро-
той, зелёная слизь из носа, лихорад-
ка с интоксикацией, — разъяснил учё-
ный. — Кроме того, к таким признакам 
относится увеличение доли нейтро-
филов в лейкоцитах периферической 
крови (циркулирует в кровеносных со-
судах, а не в органах и тканях. — «Изве-
стия»). При этом статистика говорит 

о том, что у очень малой доли больных 
COVID-19 развиваются бактериальные 
осложнения — в пределах 5%.

Научный сотрудник лаборатории 
анализа показателей здоровья населе-
ния и цифровизации здравоохранения 
МФТИ Давид Наимзада привёл обра-
щение нескольких профессиональных 
сообществ от имени Российского ме-
дицинского журнала. Оно гласит, что 
назначение антибактериальной тера-
пии у пациентов с COVID-19 оправдан-
но только при наличии убедительных 
признаков бактериальной инфекции.

— Да, болезнь может осложниться 
бактериальной пневмонией, — сообщи-
ла Юлия Гайнуллина. — Часто трудно 
отличить, какая пневмония у пациен-
та: вирусная или бактериальная. По-
следняя может быть не пневмококко-
вой, как обычно, а стафилококковой, 
когда нужна отдельная группа анти-
биотиков.

Определить, какой именно препа-
рат нужен, может только врач.

В России больным коронавиру-
сом назначают антибиотики в 90% 
случаев, хотя реально эти препараты 
нужны лишь 10% пациентов, у кото-
рых развиваются бактериальные ос-
ложнения. Об этом в интервью «Из-
вестиям» ранее сообщал профессор 
кафедры госпитальной терапии Се-
ченовского университета, президент 
Альянса клинических химиотерапев-
тов и микробиологов России Сергей 
Яковлев. Бесконтрольное применение 
препаратов приведёт к росту количе-
ства устойчивых к лекарствам штам-
мов бактерий в три-четыре раза, пояс-
нил специалист. Он рассказал, что уже 
есть модельные исследования, кото-
рые показывают: если антибиотики 
будут использовать столь же активно, 
то к 2050 году от инфекций, вызванных 
устойчивыми микробами, ежегодно 
будут умирать 10 млн человек в мире.

« ВИРУС ЖИВЁТ 
В КЛЕТКЕ. АН-
ТИБИОТИКИ 

НЕ РАБОТАЮТ НА ТАКОМ 
УРОВНЕ, ОНИ ДЕЙСТВУЮТ 
НА БОЛЕЕ КРУПНЫЕ МИ-
КРООРГАНИЗМЫ. ЗАТО АН-
ТИБИОТИКИ МОГУТ УБИТЬ 
ПОЛЕЗНУЮ ФЛОРУ, С КО-
ТОРОЙ ЖИВЁТ ЧЕЛОВЕК, 
ЗАБОЛЕВШИЙ COVID-19

Комбинация модулей 
позволяет обнаружи-
вать разные цели — 
от стратегических 
бомбардировщиков 
и баллистических ра-
кет до малозаметных 
самолётов
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В 2020 году на физическую культу-
ру и спорт, согласно пояснительной 
записке к бюджету на следующую 
трёхлетку, будет потрачено 74 млрд 
рублей. В 2021-м расходы сократят-
ся до 65 млрд, в 2022-м — до 64 млрд, 
в 2023-м — до 54 млрд рублей.

Справка «Известий»

�� «В ПАРУ РАЗ ТОЧНО»

В начале октября в ходе заседания прези-
дентского Совета по развитию физической 
культуры и спорта министр финансов Антон 
Силуанов предложил как минимум вдвое уве-
личить размер предусмотренных законом це-
левых отчислений на спорт от букмекеров. 
Он отметил: в 2019 году организаторы пари 
получили 30 млрд рублей прибыли, тогда как 
налогов было уплачено лишь 770 млн, а раз-
мер целевых отчислений составил 1,2 млрд.

— Можно было бы посмотреть, но в пару 
раз точно увеличить эти целевые отчисле-
ния, — заявил тогда Антон Силуанов. — Были 
бы дополнительные ресурсы, с одной сторо-
ны, а с другой — нужно более чётко ещё и обе-
спечить контроль над распределением этих 
денег. И если будут такие поручения, мы эти 
вопросы отработаем.

Владимир Путин инициативу поддер-
жал и по итогам заседания поручил разра-
ботать законопроект, предусматривающий 
рост доли целевых отчислений с букмеке-
ров не менее чем вдвое, а также усиливаю-
щий контроль государства над переводом 
и использованием этих финансовых потоков. 
Принятое президентом решение направлено 
в том числе на ликвидацию дефицита средств 
для реализации Стратегии развития физи-
ческой культуры и спорта на 2021–2030 годы. 
Срок подготовки документа — 1 марта 2021-го, 
а ответственным за выполнение поручения 
назначен премьер Михаил Мишустин.

— Если президент поставил задачу — она бу-
дет реализована, — считает глава Федерации 

спортивной борьбы РФ Михаил Мамиашви-
ли. — Думаю, сделано это для того, 

чтобы специализации и виды спорта могли бо-
лее активно выполнять те задачи, которые пе-
ред ними ставят.

«Известия» направили в Минфин запрос 
с просьбой уточнить, готова ли концепция за-
конопроекта. В ответ в ведомстве сообщи-
ли, что документ прорабатывается. В пресс-
службе ФНС, которая сейчас осуществляет 
контроль над отраслью, не стали раскрывать 
планы по усилению надзора за финансовыми 
потоками букмекеров. 

Прокомментировать планируемое увели-
чение нагрузки на отрасль, а также рассказать 
о системе распределения целевых отчислений 
«Известия» попросили и крупных игроков рын-
ка — компании «Лига ставок», «Фонбет», «Бет 
Бум», «Бетсити», «БалтБет», «Легалбет», «Олимп» 
и «Париматч». В целом закон 2017 года, впервые 
вводивший обязанность букмекеров отчислять 
на поддержку спорта 5% доходов, большинство 
компаний восприняло положительно. Но в сло-
жившихся условиях двукратное увеличение 
отчислений требует дополнительной прора-
ботки сопутствующих вопросов.

В мировой практике букмекерские компа-
нии живут на марже 5–7% от оборота, отмети-
ли в «Париматч». Это значительно меньше, чем 
во многих отраслях бизнеса, считают в ком-
пании.

— В результате вступивших в силу в сентя-
бре изменений нагрузка по отчислениям по на-
шим прогнозам вырастет уже в 5–7 раз, — за-
явили там.

По мнению президента СРО «Ассоциация 
букмекерских контор» Дарины Денисовой, при-
нятие любых изменений требует консультаций 
с представителями отрасли.

— Букмекеры готовы к конструктивному ди-
алогу с ответственными министерствами и ве-
домствами, более того — остро в нём нуждают-
ся. Ресурсы букмекерства небезграничны. Уже 
сейчас многие компании с трудом справляют-
ся с ситуацией. Прибыль в период первого ко-
видного карантина минувших весны–лета ка-
тастрофически упала у всех без исключения 
контор. В конце лета спортивные соревнования 
вновь были разрешены, и это позволило мно-
гим компаниям выжить. Но никто не знает, что 
будет с пандемией коронавируса, как её вол-

ны повлияют на дальнейшее проведение спор-
тивных турниров и соответственно на объём 
ставок. Вместе с тем до сих пор ответственны-
ми ведомствами не разъяснено, как конторам 
принимать ставки, к примеру, на UFC, в которой 
подписаны и проводят свои поединки множе-
ство российских бойцов. Или взять, например, 
такие популярные у любителей ставок северо-
американские лиги, как NBA или НХЛ, — ведь 
эти соревнования не проводятся спортивны-
ми федерациями и не включены в план кален-
дарных соревнований. Отказ от приёма ставок 
на эти события, безусловно, приведёт к умень-
шению базы расчётов для целевых отчисле-
ний, — подчеркнула она.

По данным исследования информационно-
аналитического портала «Рейтинг букмекеров», 
в 2019 году выручка отрасли в России составила 
137,5 млрд рублей. Причём лишь 89,4 млрд из за-
работанного пришлось на легальный бизнес. 
Общий оборот сферы — то есть объём приня-
тых ставок — увеличился на 8,7%, до 1,25 трлн 
рублей.

В налоговой службе не смогли ответить 
и на просьбу «Известий» оценить объём рын-
ка букмекерских контор. Впрочем, если ориен-
тироваться на данные аналитической системы 
«СПАРК-Интерфакс», в прошлом году выруч-
ка только пяти крупнейших игроков рынка — 
«Лиги ставок», «Фонбет», Winline, Bingo Boom 
и Betcity — составила 153,1 млрд рублей, подско-
чив на рекордный 41%. Но нельзя забывать, что 
выручка в данном случае не означает прибыль.

Если отчисления от букмекеров увеличат-
ся как минимум вдвое и достигнут 2,4 млрд 
рублей, это может стать довольно ощутимым 
каналом поддержки спорта, полагает эксперт 
по спортивному менеджменту РАНХиГС Олег 
Куралех. Но к применению целевых отчисле-
ний есть определённые вопросы. Нередко они 
размываются в общей массе расходов органи-
заторов соревнований, вместо того чтобы идти, 
например, исключительно на инвестиции, от-
метил Олег Куралех.

�� КТО В ПЛЮСЕ И НА ЧТО ПОЙДУТ

Право рекламировать свои услуги на спортив-
ных мероприятиях и во время трансляций бет-
тинговые компании получили с апреля 2017 
года.  Это стало дополнительным источником 
доходов для организаторов спортивных сорев-
нований и федераций. Прошлой осенью изда-
ние «Рейтинг букмекеров» оценивало спонсор-
ские активности таких контор в нашей стране 
примерно в 5 млрд рублей. Путём несложного 
анализа можно выяснить: более трети из этой 
суммы приходится на один из самых попу-
лярных в России видов спорта — футбол. Так, 
по данным «Финансовой газеты», доход «Тинь-

кофф Российской премьер-
лиги» и её команд от бук-
мекерского спонсорства 
в сезоне-2020/21 достигнет 

1,795 млрд рублей.
— Та контора, с ко-

торой у КХЛ 

подписан контракт, является генеральным 
спонсором. Поэтому данная «товарная ка-
тегория» закрыта регламентом лиги, — объ-
яснил «Известиям» генеральный менеджер 
московского ХК «Динамо» Виктор Меркулов. — 
Мы не можем самостоятельно выбирать дру-
гие конторы. В то же время лига не запрещает 
нам общаться с этой же букмекерской конто-
рой на предмет взаимовыгодных сделок — на-
пример, промоутерских соглашений.

Деньги от букмекерских контор клуб име-
ет право распределять только на определён-
ные виды расходов. Существует документ, ко-
торый их регламентирует, подытожил Виктор 
Меркулов.

Поскольку большинство ставок в РФ при-
ходится на футбол, львиная часть отчислений 
идёт организаторам именно таких соревно-
ваний, пояснил основатель «Рейтинга бук-
мекеров» Паруйр Шахбазян. Доли других ви-
дов спорта в общей сумме ставок значительно 
меньше: помимо футбола в топ-5 входят хоккей, 
теннис, баскетбол и настольный теннис. Поэ-
тому комплексно улучшить инфраструктуру 
за счёт целевых изъятий у букмекеров вряд ли 
получится, полагает эксперт. Плавание, лыжи, 
фигурное катание и лёгкая атлетика этих де-
нег фактически не увидят — вне зависимости 
от того, увеличат процент отчислений или нет, 
уверен специалист. 

В любом случае, целевые переводы от ор-
ганизаторов пари на спорт — это капля в море 
по сравнению с суммами, необходимыми 
на ощутимое улучшение состояния инфра-
структуры. Разве что объём ставок в легаль-
ных букмекерских компаниях не увеличится 
раз в 100, отметил Паруйр Шахбазян.

Системно проблему с финансированием 
спорта сборы с букмекеров не решат, согла-
сен эксперт. Создание базовых спортивных 
сооружений, например крытых универсаль-
ных залов, обходится примерно в 60 млн рублей. 
На более комплексные — с бассейном, другими 
площадками и трибунами для зрителей — в 350 
млн. Не говоря уже о стадионах, стоимость ко-
торых может составлять десятки миллиардов 
рублей. Закрыть полностью потребность стра-
ны в спортивных сооружениях за счёт букме-
керов в любом случае не получится, резюми-
ровал собеседник «Известий». 

В последние годы довольно активно 
развивался массовый и детско-юно-
шеский спорт, напомнил депутат Гос-
думы, президент Федерации кёрлин-
га России Дмитрий Свищёв. Но сейчас, 

когда идёт сокраще-
ние расходов феде-

рального и региональных бюджетов, встаёт 
вопрос: как содержать построенные школы, 
чем платить зарплату тренерам и так далее, 
отметил он.

— Полученные от букмекеров средства мо-
гут быть инвестированы, например, в созда-
ние юношеских элитных соревнований в зоне 
Сибири и Дальнего Востока. Кроме того, по-
ступления позволят развивать инфраструк-
туру учреждений, занимающихся обучением 
молодых футболистов, и финансировать про-
екты развития детского футбола, — предпо-
ложили в РФС. — Также средства могут быть 
направлены, например, на увеличение коли-
чества команд главного юношеского турнира 
России — Юношеской футбольной лиги, в ко-
торой участвуют сильнейшие футбольные 
академии, а РФС компенсирует затраты ака-
демий на проведение этого турнира.

В целом любые деньги, которые идут 
на спорт, сейчас важны, уверен парламента-
рий.

— Конечно, для всех клубов каждая копей-
ка — это большой плюс. У нас футбол держится 
только на государстве и частных инвесторах, 
которых не так много, — заявил «Известиям» 
президент ФК «Урал» Григорий Иванов.

Увеличение целевых отчислений на спорт — 
хорошая инициатива, считает он. Но важно 
чётко понимать, на что эти деньги пойдут 
в итоге и как будут контролироваться их рас-
пределение и расходование.

Перекрыть затраты на строительство 
огромного стадиона за счёт букмекеров не-
возможно. 

Но направить деньги от пари на целевую 
поддержку и строительство спортивной ин-
фраструктуры в регионах вполне под силу. 
Можно каждый год строить по стадиону 
в Сыктывкаре, Воронеже, Мурманске, Вла-
дивостоке и других городах нашей страны 
вместимостью по 8–9 тыс. зрителей.

Другая крайность в развитии нашего спор-
та — огромный разрыв между зарплатами то-
повых тренеров и энтузиастов в СДЮШОР. Все 
понимают: зарплата именитых иностранных 
тренеров российских команд не идёт ни в ка-
кое сравнение. Но может, стоит обращать 

больше внимания на оснащённость именно 
детских команд? Затраты на одну СДЮ-
ШОР в 100 раз ниже зарплаты одного тре-
нера, приглашённого из-за рубежа. Так, 
может быть, дело просто в контроле над 
расходованием отчислений 
букмекеров федерациям 

и деньги на развитие 
спорта начнут появ-
ляться?

На портале общественных обсуж-
дений законодательных инициатив 
13 ноября был размещён текст зако-
нопроекта, разработанный Минфи-
ном, по которому каждая букмекер-
ская контора будет обязана отчислять 
10% доходов, но не менее 30 млн рублей 
в квартал на развитие спорта.

Справка «Известий»

« ЗАТРАТЫ  
НА ОДНУ СДЮШОР 
В 100 РАЗ НИЖЕ 

ЗАРПЛАТЫ ОДНОГО ТРЕНЕРА, 
ПРИГЛАШЁННОГО ИЗ-ЗА 
РУБЕЖА. ТАК, МОЖЕТ БЫТЬ, 
ДЕЛО ПРОСТО В КОНТРОЛЕ НАД 
РАСХОДОВАНИЕМ ОТЧИСЛЕНИЙ 
БУКМЕКЕРОВ ФЕДЕРАЦИЯМ 
И ДЕНЬГИ НА РАЗВИТИЕ СПОРТА 
НАЧНУТ ПОЯВЛЯТЬСЯ?
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Дмитрий Гринкевич, Алексей Фомин

Повышение отчислений от ставок в букмекерских конторах на развитие спорта, 
провести которое совсем недавно поручил президент, вполне оправданно и от-

расли по силам, хотя, вероятно, и вызовет её ожидаемое сопротивление. Об этом 
«Известиям» заявили эксперты и спортивные функционеры, оценивая перспек-
тивы выполнения президентского поручения. Более плодотворным для рос-
сийского спорта может стать не столько увеличение сборов, сколько смена 
самой системы таких платежей, отмечают эксперты. Сейчас букмекеры пе-
реводят средства федерациям и лигам в некоторых случаях частично в об-
мен на рекламу. Более того, зачастую деньги, полученные организаторами 
соревнований, не идут целенаправленно на инвестиции, а растворяются в об-
щей массе их расходов.

Закон о целевых отчислениях букмеке-
ров в пользу спортивных объединений — 
федераций и лиг, организующих сорев-
нования, — был принят весной 2017 года. 
Организаторы пари обязаны ежеквар-
тально направлять на эти цели не менее 
5% доходов (минимум 15 млн рублей). По-
лученные средства объединения долж-
ны направлять на развитие детско-юно-
шеского и профессионального спорта. 
Недавно вступили в силу новые правила: 
с 30 сентября 2020 года букмекеры обя-
заны отдавать часть выручки со ставок 
не только на российские, но и на меж-
дународные соревнования. В июле был 
принят закон, запрещающий россий-
ским букмекерам принимать ставки 
на любые события, кроме спортивных.

Справка «Известий»

Спорт

Стадион в Питере обошёлся стране 
более чем в $1,3 млрд, «Фишт» в Сочи 
был построен в 2013 году за $779 млн, 
«Екатеринбург Арена», «Казань Аре-
на» и другие стадионы к ЧМ-2018 обо-
шлись в сумму более $5 млрд. 

Справка «Известий»

Ключевые 
ставки
Спасут ли российский спорт  
новые сборы с букмекеров
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«Яндиев — позор нашего спорта, это не боец»
Ветеран ММА Сергей Харитонов — о конфликте в «Лужниках», уличных драках и дальнейшей карьере

Илья Андреев

Д рака между российскими бойцами 
ММА Сергеем Харитоновым и Ада-

мом Яндиевым стала едва ли не самой 
обсуждаемой темой выходных и уже 
привела к серьёзным последствиям. 
Харитонов в больнице с переломом 
носа и орбитальной кости, сотрясени-
ем мозга и гематомой. Яндиев задержан, 
и для него инцидент может закончиться 
уголовным сроком. Подробности про-
изошедшего в «Лужниках» в интервью 
«Спорт-Экспрессу» и «Известиям» рас-
сказал сам Сергей Харитонов.

Вы говорили, что правым глазом ничего 
не видите. Как сейчас?

Глаз уже приоткрылся. Мажу его вся
кими кремами, мне делают уколы. Отёч
ность спадает. Нужно отдать должное 
организму — все эти вещи сходят бы
стро. У некоторых такое заживает ме
сяцами. Ну и хорошие лекарства про
тивовоспалительные пью. 

Бил он (Адам Яндиев. — «Известия») 
чемто непонятным. Это был то ли ка
стет, то ли ещё чтото. Он это из руки 
в руку перекинул. Ударил левой, и у меня 
на правой стороне и трещина в носу, 
и перелом орбитальной кости. Во время 
боя на это по барабану. У меня бывали 
и вывихи плеч, и переломы рук, ног, рё
бер. А когда вот так неожиданно, не по
мужски наносится удар, это подругому 
воспринимается.

Операция будет?
Советуемся. Я к своему здоровью от

ношусь очень тщательно. Лучше запла
тить денег побольше, но сделать опера
цию у определённого специалиста.

За границу можете поехать?
Да. Уважаю наших врачей, у нас мно

го хороших специалистов. Я делал опе
рацию в России — на мениске, но всё же, 
если, допустим, оперировать ногу, ле
чить суставы, связки, то лучше в Израи
ле, Германии или Америке. Операцию 
на носу я тоже хотел бы сделать за гра
ницей. Скорее всего, так и будет. Но пока 
решения не принял.

Ваша карьера не под угрозой?
В ближайшие три месяца точно 

не смогу проводить бои. С Владимиром 
Хрюновым мы планировали организо
вать мне бой в России. В Bellator предла
гали поединок в декабре. Ещё в Белорус
сии мог пройти бой в январефеврале. 
Сейчас у меня только пошла хорошая 
полоса. В феврале выиграл, потом в сен

тябре, теперь в ноябре. Подошёл в от
личной форме к тому, чтобы выступить 
в Bellator. Но что есть, то есть. Если бы 
да кабы, не росли в лесу грибы.

Хрюнов хотел сделать вам бой по пра-
вилам бокса?

Обсуждали два варианта — либо по
единок по боксу, либо поединок по пра
вилам WTKF (стойка и минимум борь
бы. — «Известия»).

А в Bellator какого соперника давали?
Либо бразильца, с которым я в ноябре 

должен был драться. Фамилию не пом
ню. Или американецвольник.

Тайрелл Форчун?
Вот этот, да. Его фамилию мне менед

жер называл. Я сказал: не вопрос.

У вас пять поясов за год. К ним, конечно, 
можно по-разному относиться, но тем 
не менее.

Два главных пояса — Bellator и UFC. 
А остальных можно насобирать мно
го. Конечно, этими поясами я не тря
су, не хвастаюсь ими. Взял пояс — или 
комуто подарил, или домой отвёз. 
А сейчас в эту область (показывает на ге
матому над правым глазом) мне нельзя 
бить вообще. У меня тут всё воспалено. 
Нос сломан.

А если бы между вами и Яндиевым был 
бой, то чем бы всё кончилось?

Это невозможно. Он же в UFC? Или 
уволили его? И кому этот бой интере
сен? Кто его организует? Но если хо
тите организовать — не вопрос, с удо
вольствием выйду. Сейчас же модно 
средневес против тяжеловеса. Если 
комуто интересно — нет проблем. 
Пусть выйдет в клетку или в ринг про
тив меня, а не бьёт исподтишка. Пусть 
выйдет понастоящему драться. Уж кто
кто, а я заднюю никогда не включал. 
Помужски, понастоящему выйти 
и подраться. Но он найдёт кучу причин 
сбежать: травма или ещё чтото. Он по
стоянно будет бегать и травмироваться. 
То нога, то рука, то операция. Он пони
мает, что выиграть не сможет. Драться 
понастоящему он не готов. Он не боец.

Я — боец. Я не то что пиарюсь, хо
рохорюсь, но я 30 лет в спорте. С 10 лет 
выступал по рукопашке, боксу, кик
боксингу, самбо, дзюдо. Я по жиз
ни боец, воин. Если уж вступил в бой, 

буду биться до конца. А есть люди, ко
торые на публику играют. Хотят перед 
кемто покрасоваться, видео снимают. 
Это в репертуаре Яндиева.

А вы когда-нибудь спарринговали с Ян-
диевым?

Нет. Но на сборах в Таиланде гдето  
я ему чтото показывал, гдето мой тре
нер Руслан Кривуша лапы ему держал. 
Мы даже вместе на видео били по ла
пам. Когда я с кемто в команде, у нас нет 
разграничений, кто выше уровнем, кто 
ниже. Все ребята, кто со мной трениру
ется, знают, что у меня нет такого: «Я — 
чемпион, я — Харитон, всем молчать!» 
У меня в команде обстановка спортив
ная. Вопросы национализма не подни
маются никогда. Вот сейчас был сбор 
в КабардиноБалкарии, там тренирова
лись и карачаевцы, и балкарцы, и черке
сы, и кабардинцы, и ребята из Дагестана. 
Кстати, Гаджи Автомат с нами был (звез
да кулачных боёв. — «Известия»). И од
нажды была такая ситуация. Играли 

в баскетбол. Гаджи отбирал мяч у Хая
ла Джаниева. Дело могло дойти до дра
ки. Говорю: «Нука, пацаны, стоп. Руки 
пожали». После тренировки уже нор
мально общались. Я против потасовок 
на сборах. Но они бывают.

Как вам Гаджи Автомат?
Хороший парень. И как боец хоро

ший. Я бы даже сказал, душа компа
нии. Всегда шутит, всегда в отличном 
настроении.

Судя по Instagram, Адам Яндиев тоже ка-
жется позитивным.

Если человека за один проступок 
никто не отчитал, за второй, за третий, 
он начинает себя вести беспредельно. 
Разочек бы влетело ему. Даже не физи
чески, а сел бы на годдватри, вышел 
бы и уже совсем подругому себя вёл бы. 
Если бы я в своё время в военное учили
ще не поступил, мог бы вляпаться в не
понятную историю. Многие спились, 
многие кудато влезли, когото поса
дили. Я же не был святым — мог под
раться. А сейчас получается так, что 
если ктото стоит за тобой — богатые 
родители или ктото с верхов, — то тебе 
можно всё. Думаю, Адам считает, что 
у него есть друзья хорошие и поэто
му ему всё нипочём. Ударил одного, 
другого пнул. Ладно я — ударил меня 
чемто тяжёлым, чтото было у него 
в руке. Но Русланато зачем? Руслан 
сказал в интернете правду в коммента
риях. И он за правду на него напал. Хоть 
раз бы Яндиева наказали. 

Я всегда был против того, что
бы спортсмены распускали руки 
вне ринга. Да, я сам дрался на улице. 
Но не было такого, чтобы я когото вне
запно ударил по голове. Или чтобы но
жом когото ткнул в спину. А так мне 
прилетало. Я знаю, что такое битой 
по голове получить. Всякое бывало. 
И с ножом я выходил, и ножом меня ре
зали. В молодости чего только не было. 
Но сейчас я добропорядочный спорт
смен. Мои руки — это моё оружие. Я лицо 
нашей страны. Как и все наши извест
ные люди. И вести себя надо правиль
но. Вот Саша Емельяненко. Он талантли
вый, он мог стать намного круче Фёдора 
с егото данными. Но с чем он ассоцииру
ется? Изнасилования, драки, алкоголь.

Не знаю, как Яндиева, а меня на «Бит
ву чемпионов» пригласили гостем — 
позвонил лично Рамиль Габбасов (ис
полнительный директор Российского 
союза боевых искусств. — «Известия»). 
Специально прилетел из Дубая — я там 
должен был быть ещё минимум недели 

две. На мероприятии были Кириенко, 
Трутнев, известные спортсмены. Встре
тил там Лечи Курбанова, нашего извест
ного каратиста. Просто праздник! Нет, 
надо было праздник испортить. Гово
рит: «Пойдём, поговорим». Я вышел как 
здравомыслящий человек. А он уже под
готовился, свою банду позвал — кино
операторов. «Сейчас я ему покажу, ка
кой я крутой, зажму кастет, отвлеку 
его и неожиданно ударю. Вот какой 
я крутой герой!» До этого мы могли 
както с ним поговорить, а сейчас я его 
видеть не хочу. Таких людей не должно 
быть в нашем спорте. Это позор. Оче
редной. Как Саша Емельяненко — позор 
нашего спорта. Хоть и талантливый. Так 
и Адам Яндиев. Либо ты спортсмен, либо 
ты преступник. Помни, что на тебя рав
няется молодёжь. 

Яндиев анонсировал своё интервью и на-
звал вас лжецом. Он считает, что не был 
вам должен.

Это на его совести. Он может приду
мывать любые истории. Одну, другую, 
третью, пятую, десятую. Я за свои сло
ва могу ответить. То, что я давал день
ги, что я встречал, что я относился как 
к другу. Хорошо относился и к его жене.

Ещё вот такая история. За месяц
два до этого его жена Аиша позвони
ла мне. Говорит: «Сергей, а что такое? 
Ты же нам просто так давал [деньги]?» 
Я отвечаю: «Аиша, а ты откуда знаешь? 
Мы с Адамом вопрос решали». А она: 
«А у тебя есть расписки?» Я: «Аиш, всё 
понятно, до свидания». Вот на меня чем 
давить стали — что у меня нет распи
сок. Нет расписки, значит, я лох. Пусть 
это на их совести будет. Я за свои слова 
готов ответить. Будет ли говорить мой 
друг Макс — его личное дело.

Если захочет говорить, то, думаю, 
он расскажет, как подарил Яндие
ву $20 тыс. на роды, а потом по $5 тыс. 
каждый месяц давал. Я человек про
стой. Если сказал «отдам», значит, от
даст. У нас в кругу нет такого, чтобы 
ктото писал расписки.

Конечно, они сейчас будут придумы
вать — мол, Харитонов клевещет, давай
те на него в суд подадим за это. Ну да, де
лать мне больше нечего, хожу и клевету 
распространяю. Не знаю, пошли ли та
кие движения, но Яндиеву же надо вы
крутиться из этой ситуации.

Вас поддерживают очень многие. От кого 
не ожидали?

Я не жду никаких слов поддержки. 
Честно скажу. Я простой русский спорт
смен.

Смотреть по-русски
Американский кинорынок скупает фильмы из РФ

Елена Пальмер 

Н а проходившем онлайн всю про-
шлую неделю Американском ки-

норынке было представлено более 
100 российских фильмов от 25 произ-
водителей. Заключению дорогостоя-
щих контрактов не помешали ни пан-
демия, ни формат — впервые за всю 
историю мероприятия общение дис-
трибьюторов и кинокомпаний прохо-
дило исключительно в дистанционном 
формате. «Известия» узнали, какие оте-
чественные ленты увидит заокеанский 
зритель.

�� «НЕДОСТИЖИМЫЙ УРОВЕНЬ»

Россия — традиционный участник 
American Film Market. Но в этом году на
шим производителям досталось даже 
больше внимания, чем обычно. По мне
нию главы Роскино Евгении Марко
вой, отечественные фильмы сегодня 
обладают тремя необходимыми для 
успеха качествами: высоким профес
сионализмом, крепкими сценариями 
и грамотным маркетингом. Этим и объ
ясняется большое количество успеш
ных сделок.

— Можно с уверенностью сказать, 
что российское кино вышло на но
вый уровень, — отметила «Известиям» 
участник кинорынка, директор мос
ковской компании «Киноленд» Екате
рина Лучко. — К нашим фильмам растёт 
интерес — об этом можно судить по ко
личеству заключаемых сделок на ки
норынках.

Так, «выстрелили» экшен «Майор 
Гром: Чумной доктор», основанный 
на одноимённом популярном комиксе, 
трогательная история собаки «Пальма», 
драма про завербованную сирийскими 
террористами русскую девочку «Паль
мира», хоккейная мелодрама «Буран», 
фильмкатастрофа «Огонь» о героях
пожарных и спасателях, трогательная 
историческая мелодрама «Серебряные 
коньки», криминальная драма «Маша» 
о бурных 1990х и сказочная комедия 
«Последний богатырь. Корень зла».

Особый успех имела драма «Клят
ва». Её действие происходит в 1941 году 
в провинциальной советской психи
атрической больнице, главврач кото
рой пытается спасти своих пациентов 
от гибели ценой собственной жизни. 
В основе сюжета — подлинная исто
рия врачапсихиатра Наума Балабана. 
В первый же день кинорынка фильм ку
пили США, Канада и Австралия. Такое 
обычно случается, когда в ленте уча
ствуют голливудские звёзды первой 

величины. Российское же кино подоб
ным спросом пользуется впервые.

Если раньше у российских произво
дителей покупали в основном полно
метражное кино, то в этом году компас 
интереса дистрибьюторов сместился 
к сериалам. Так, «Пятый канал» выста
вил в общей сложности пять проектов, 
в том числе новые многосерийные лен
ты про полицейских «Крепкие орешки» 
и «Ментозавры».

Традиционно вне конкуренции на
ходится российская анимация. «Союз
мультфильм» вышел на ринг с уни
кальным артпроектом «Гофманиада», 
успешно выступили и представители 
коммерческого жанра — новая серия по
пулярных франшиз «Снежная Королева: 
Зазеркалье», «Белка и Стрелка. Кариб
ская тайна». А пермские мультиплика
торы представили ленту «Пчелография».

— Мы обожаем российские мульт
фильмы, это просто недостижимый 
уровень пока. Не только у нас в Корее, 
но и во всём мире, — призналась «Извес
тиям» корейский дистрибьютор Миси
он О. — И поверьте, я знаю, о чём говорю, 
так как езжу по рынкам и покупаю ани
мацию уже много лет.

�� ВИРТУАЛЬНАЯ КАЛИФОРНИЯ

В этом году впервые все сделки прохо
дили дистанционно. Удивительно, что 
переезд кинорынка из роскошного при
морского отеля СантаМоники в онлайн 
не сильно изменил соотношение спро
са и предложения и совсем не повлиял 
на покупательский интерес. Напротив, 

оказалось, что такая работа экономит 
силы и время.

— Вместо того чтобы бегать вверх 
и вниз по бесконечным лестничным 
пролётам восьмиэтажного отеля, по
тому что лифтов дождаться нереально, 
можно спокойно смотреть фильмы дома 
в собственном кресле. А потом по видео 
договариваться о покупке прокатных 
прав. Ведь в конце концов наша работа 
заключается именно в этом — смотреть 
и покупать! — сказала «Известиям» аме
риканский представитель крупнейшего 
французского дистрибьютора Gaumont 
Аделина Фалампин.

С ней солидарен Карлос Розадо, пре
зидент Spanish Film Commission.

— Внимание фокусируется лучше, ре
шения принимаются более взвешенные. 
Ориентироваться в виртуальном про

странстве намного легче, чем в реаль
ном, — уверен он.

— Нужно только немного воображе
ния, а уж этого у людей моей профес
сии хватает, — добавила Фрида Оберлин, 
представляющая на рынке немецкую 
компанию ARRI Media.

С другой стороны, по мнению жур
налиста авторитетного киноиздания 
Screen International Джереми Кая, участ
никам не хватает общения.

— Очень жаль, что из программы ис
ключены незапланированные встре
чи — его величество случай (как прави
ло, счастливый) теперь никак не может 
вмешаться в судьбу фильма или его ав
торов, — посетовал он.

По мнению президента кинорынка 
Джин Превитт, минусы перевешивает 
тот факт, что теперь участие в AFM ста

ло доступнее для молодых и начинаю
щих производителей и дистрибьюторов.

— Благодаря виртуальному формату 
участники не тратят деньги на многоча
совые перелёты, номера в дорогих при
брежных отелях Калифорнии, на аренду 
офисов для размещения своих сотруд
ников и кинозалов для показов сво
их проектов, — отметила она. — И если 
раньше участие могли себе позволить 
только крупные, хорошо зарабатываю
щие компании, то сейчас это стало по
сильно для всех.

Российские результаты стали хо
рошим подтверждением этого тези
са. Отечественные же зрители увидят 
большинство представленных картин 
в конце этого или первой половине сле
дующего года. Если, конечно, пандемия 
не внесёт коррективы.

« ПУСТЬ ВЫЙДЕТ В КЛЕТКУ ИЛИ В РИНГ ПРО-

ТИВ МЕНЯ, А НЕ БЬЁТ ИСПОДТИШКА. ПУСТЬ  

ВЫЙДЕТ ПО-НАСТОЯЩЕМУ ДРАТЬСЯ.  

УЖ КТО-КТО, А Я ЗАДНЮЮ НИКОГДА НЕ ВКЛЮЧАЛ

Если раньше у россий-
ских производителей 
покупали в основном 
полнометражное кино, 
то в этом году компас 
интереса дистрибью-
торов сместился к се-
риалам
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